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 ПАМЯТЬ ОТ ГОРОДА К ГОРОДУ. Вчера 
Кемерово принимал «Эстафету Победы». Эту 
акцию проводит пограничная служба ФСБ 
России. К каждой юбилейной годовщине Победы 
изготавливается Кубок Победы. Его провозят по 
городам России и стран СНГ. Так зримо чтится 
память о вкладе пограничников в Великую 
Победу и о героизме всех участников войны. 

Вчера к памятнику воинам-кузбассовцам, 
погибшим в годы Великой Отечественной 
войны, возложили цветы ветераны военной и 
пограничной службы, боевых действий, Великой 
Отечественной войны, студенты, школьники. 
Далее эстафету примут Новокузнецк и Томск. 
Финиширует она в мае в Москве.  
Фото Федора Баранова. 
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Разные виды спорта – под одной крышей

Уважаемые военнослужащие! 
Уважаемые кузбассовцы!

23 февраля в России отмеча-
ется День защитника Отечества – 
праздник, который давно уже стал 
у нас всенародным. Да и не может 
быть иначе в стране, которая не 
раз давала сокрушительный отпор 
лучшим армиям мира, выдержа-
ла тяжелейшие испытания самых 
кровопролитных войн в истории 
человечества. И всегда на пути за-
хватчиков вставал русский солдат, 
для которого понятия «Отчизна» и 
«честь» неразделимы.

Сегодня мы отдаем дань глубо-
кого уважения и признательности 
всем поколениям защитников От-
ечества, и в первую очередь – ге-
роям Великой Победы 1945 года, 

75-летие которой мы отмечаем в 
этом году, объявленном нашим 
президентом В.В. Путиным Годом 
памяти и славы. Низкий поклон 
нашим дорогим ветеранам, пока-
завшим всему миру пример воин-
ской доблести, высочайшей нрав-
ственности и самоотверженного 
служения Родине. Ваш подвиг жи-
вет и будет жить в каждом из нас! 
Верно сказал Маршал Победы Г.К. 
Жуков: «Время не имеет власти 
над величием всего, что мы пере-
жили в войну, а народ, пережив-
ший однажды большие испыта-
ния, будет и впредь черпать силы 
в этой победе!»

Массовый героизм и мужество 
проявили и советские солдаты, во-
евавшие в Афганистане, и воины, 
которые отстаивали конституци-

онный порядок на Северном Кавка-
зе. Отрадно, что и новое поколение 
военнослужащих крепко стоит на 
страже наших рубежей, верно чтит 
традиции мужества своих предше-
ственников. От того, как несут служ-
бу наши нынешние защитники, от 
их выучки и опыта зависит боеспо-
собность Вооруженных Сил, а зна-
чит, и спокойствие всех граждан.

Дорогие защитники Отече-
ства! Примите самые искренние 
поздравления с праздником! Же-
лаю вам крепкого здоровья, му-
жества и успехов во славу Рос-
сийской армии, на благо нашей 
страны и Кузбасса! Мира, счастья 
и достатка вам и вашим близким!

С уважением, 
губернатор Кузбасса

С.Е. Цивилев.

В Кузбасс поступила 
партия утепленных 
автобусов большой  
вместимости.

Пять из них – для при-
городных перевозок: они 
будут обсуживать Осин-
ники (две единицы), Ке-
мерово, Топки и Юргу. Три 
междугородних автобуса 
предназначены для Таш-
тагола (две единицы) и  
Гурьевска.

НЕФАЗы произво-
дит российская компания 
ПАО КАМАЗ. Пригород-
ные автобусы в качестве 
моторного топлива ис-
пользуют газ (метан). Это 
позволит существенно 
снизить выбросы в окру-
жающую среду. Машины 
рассчитаны на эксплуата-
цию в суровых климати-
ческих условиях Сибири. 
Междугородние автобу-
сы работают на дизельном 
топливе.

Автобусы оснащены 
устройством вызова экс-
тренных служб ЭРА-ГЛО-
НАСС, цифровым тахо-
графом, навигационной 
системой GPS/ГЛОНАСС. 
Стоимость пригородных 

– 6,1 миллиона рублей, 
междугородних – 7,5 мил-
лиона.

Всего в первом полу-

годии 2020 года авто-
парк Кузбасса пополнится 
на 151 автобус, из них 78 
предназначены для меж-
дугородных рейсов. Это 
стало возможно благода-
ря решению губернато-
ра Сергея Цивилева уве-
личить финансирование 
областной подпрограм-
мы «Транспорт» госу-
дарственной программы 
Кемеровской области – 
Кузбасса «Оптимизация 
развития транспорта и 
связи Кузбасса» на 2014-
2024 годы.

Данные поставки – 
одна из мер по обновле-
нию автопарка региона. 
Всего в текущем году пла-
нируется заключить кон-
тракты еще более чем на 
500 автобусов. Их должны 
будут вывести на маршру-
ты до середины 2021 года. 
В результате автопарк об-
ласти обновится более чем 
на 60%. В целом на это об-
новление будет направле-
но более семи миллиардов 
рублей.

Вся планируемая к за-
купке техника – это совре-
менные, комфортабель-
ные автобусы, в которых 
используется газ или эко-
логичное топливо класса 
«Евро-5».

Пресс-служба АПК.

50-метровый бассейн на восемь 
дорожек, волейбольная пло-
щадка, спортивные и трена-
жерные залы войдут в состав 
нового спорткомплекса «Куз-
басс-Арена» в Кемерове.

Как сообщил департамент по 
связям с общественностью АО ХК 
«СДС», по результатам объявлен-
ного аукциона проектировани-
ем и строительством этого объ-
екта будет заниматься компания 
«СДС-Строй». 

Спортивное сооружение пло-
щадью около 54 тысяч квадрат-

ных метров, рассчитанное на 
6000 зрительских мест, долж-
но быть сдано 1 июля 2021 года. 
Спортарена будет предназначена 
для проведения соревнований по 
14 видам спорта: волейболу, ба-
скетболу, минифутболу, гандбо-
лу, боевым видам спорта и т.д., а 
также для проведения массовых 
мероприятий с трансформацией 
трибун до 7500 зрителей. 

В спорткомплексе разместится 
50-метровый бассейн на восемь 
дорожек, волейбольная площад-
ка, залы для игр и тренировок. 
Это будет единственный за Ура-

лом спорткомплекс, который 
включит в себя аэротрубу и базу 
подготовки сборной России по 
парашютным видам спорта. Кро-
ме того, здесь должны будут раз-
меститься автономный блок для 
занятий скалолазанием, учили-
ще спортивного резерва, гости-
ница, ресторан. Также в проекте 

– подземная парковка и наземный 
паркинг. 

Напомним, «Кузбасс-Арена» 
станет местом для проведения 
игр чемпионата мира по волейбо-
лу 2022 года. 

Вера Скворцова.

Сергей Цивилев обозна-
чил проблемы реформы 
ТКО в Минприроды 
России.

Губернатор встре-
тился с министром при-
родных ресурсов и 
экологии Дмитрием Ко-
былкиным и гендирек-
тором Российского эко-
логического оператора 
Ильей Гудковым в рам-
ках консультаций с ре-
гионами, имеющими во-
просы по достижению 
показателей националь-
ного проекта «Экология» 
направления «Отходы».

Сергей Цивилев рас-
сказал о тех сложностях, 
с которыми регион стал-
кивается при переходе на 
новую систему обраще-
ния с ТКО. В частности, 
губернатор Кузбасса обо-
значил, что многие юри-
дические лица не спешат 
заключать договоры с ре-
гиональными оператора-
ми на вывоз мусора. «Не-
обходимо ввести рычаг 
влияния против пред-
приятий-уклонистов, по-
скольку низкая собирае-
мость платежей от юрлиц 
влияет на общую ситу-

ацию в отрасли, создает 
финансовые риски в дея-
тельности регоператора», 

– подчеркнул Сергей Ци-
вилев.

Министр отметил, что 
от реализации рефор-
мы в каждом регионе 
население должно уви-
деть максимальный эф-
фект. «Нужно деталь-
но проработать вопрос 
поддержки деятельности 
региональных операто-
ров, чтобы не допустить 
остановки оказания ус-
луги по вывозу отходов», 

– сказал Дмитрий Кобыл-
кин, добавив, что успеш-
ное выполнение постав-
ленных задач позволит 
достичь целевых пока-
зателей национального 
проекта «Экология» (ре-
ализуется по инициативе 
президента РФ Владими-
ра Путина).

На встрече обсудили 
участие Новокузнецка в 
программе «Чистый воз-
дух», реализацию про-
екта «Цифровой Обь-
Иртышский бассейн», а 
также завершение стро-
ительства Крапивинской 
ГЭС.

Пресс-служба АПК.

// качество жизни

Масштабное обновление 
автопарка
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Праздник птичьего царства

 Тундряная куропатка, занесенная в Красную книгу  
Кемеровской области.
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Завтра, 20.02.20, в Кузбассе 
сочетаются браком 112 пар.

Больше всего свадеб в этот день 
состоится в Новокузнецке, где по-
явится 28 новых семей. В Кемеро-
ве и Кемеровском районе бракосо-
четание запланировано у 18 пар. В 
Белове свидетельство о заключе-
нии брака получат девять пар, в 
Киселёвске – семь, в Юрге – шесть, 
в Ленинске-Кузнецком – пять.

Не меньшей популярностью 
по-прежнему пользуется дру-
гая «говорящая» дата – 14 фев-
раля. Нынче брак в День свято-
го Валентина зарегистрировали 
142 пары. Это в два раза больше, 
чем в прошлом году: 14 февраля 
2019-го в Кузбассе «расписались» 
70 пар.

В нынешнем году больше все-
го свадеб в этот день прошло в Ке-
мерове и Новокузнецке: в област-

ном центре кольцами обменялась  
41 пара, а в южной столице реги-
она – 31 пара. Также в лидерах по 
количеству зарегистрированных 
14 февраля браков Ленинск-Куз-
нецкий (одиннадцать) и Проко-
пьевск (восемь). В Междуреченске 
и Анжеро-Судженске заключили 
по шесть браков, а в Белове, Осин-
никах и Юрге появилось по пять 
новых семей.

Анастасия Прокудина.

В Юрге открылся 
Музей боевой славы.

Раньше комната бо-
евой славы юргинской 
74-й отдельной гвардей-
ской мотострелковой 
Звенигородско-Берлин-
ской орденов Суворова и 
Кутузова бригады распо-
лагалась в гарнизонном 
доме офицеров. По до-
говоренности с руковод-
ством Юргинского маши-
ностроительного завода, 
в военные годы выпу-
скавшего продукцию для 
фронта, сейчас у бригады 
появилась возможность 
создать собственный му-
зей в одном из помеще-
ний предприятия.

Боевое крещение ди-
визия получила в битве 
на Курской дуге, с боями 
дошла до Берлина.

«74-я бригада выпол-
няла задачи правитель-
ства на Северном Кавка-
зе и сейчас находится в 
постоянной боевой го-
товности. По итогам двух 
контртеррористических 
кампаний государствен-

ных наград удостоены 
три с половиной тысячи 
солдат и офицеров. Пяти 
военнослужащим брига-
ды присвоено звание «Ге-
рой Российской Федера-
ции», четверым из них 

– посмертно», – сообща-
ет пресс-служба админи-
страции города Юрги.

В экспозиции музея 
подлинные предметы – 
оболочки гранат, вин-
товки, ножны, каски со-
ветских воинов и многое 
другое. Всего более двух-
сот экспонатов.

«Их удалось собрать 
благодаря инициативе 
поисковой группы, соз-
данной офицерами бри-
гады. Раскопки рари-
тетов, пролежавших в 
земле более 50 лет, про-
водились под Санкт-
Петербургом», – уточни-
ли в пресс-центре.

Двери Музея боевой 
славы открыты для всех, 
кто интересуется воен-
ной историей России и 
малой Родины. Посеще-
ние музея – бесплатное.

Алена Смирнова.Вчера в России отмечали День 
орнитолога. Это особый день 
для работников заповедника 
«Кузнецкий Алатау», где оби-
тает много редких пернатых.

«Официально в заповеднике 
зарегистрирован 281 вид орни-
тофауны, из этого числа 239 ви-
дов гнездятся на его территории», 

– отмечает Алексей Самуленков, 
специалист по экологическому 
просвещению заповедника «Куз-
нецкий Алатау». В Красную книгу 
России занесено более двух десят-
ков здешних видов птиц: подор-
лик большой, орлан-долгохвост, 
пустельга степная, балобан, клок-
тун, кречет, лунь степной, орел-
могильник, сокол-сапсан, филин, 
аист черный, беркут, веретенник 
азиатский бекасовидный, гриф 
черный, журавль черный, орел 
степной, орлан-белохвост, скопа, 
сорокопут серый, или большой, 
журавль-красавка, лебедь малый, 
хохотун черноголовый. 46 видов 
занесено в Красную книгу Кеме-
ровской области, в обеих Красных 
книгах – 18 видов. За птицами 
проводятся регулярные наблюде-
ния.

На территории заповедника 
зарегистрировано шесть эндеми-
ков Алтае-Саянского экорегиона: 
вьюрок сибирский, овсянка Год-

левского, пестрогрудка сибир-
ская, трясогузка желтоголовая, 
чечевица большая и чечетка гор-
ная алтайская.

На территории экологическо-
го центра заповедника в 2015 
году был создан (при непосред-
ственном участии благотвори-
тельного фонда «Красивые дети 
в красивом мире») Центр реаби-
литации диких птиц «Крылья». 
Сюда люди приносят раненых и 
истощенных птиц. «За прошлый 
год здесь прошли реабилитацию 

и вернулись в дикую природу 
около двадцати птиц», – уточняет 
Алексей Самуленков. А вообще за 
время работы центра уже десятки 
птиц вернулись в естественную 
среду обитания.

Накануне Дня орнитоло-
га были подведены итоги акции 
«Помоги птицам зимой». Более 
170 человек со всего Кузбасса при-
няли в ней участие, изготовили 
кормушки, которые и были разве-
шаны на территории заповедника.

Оксана Панарина.

Кузбасские 
производители  
изготовят экипировку 
для VIII национального  
чемпионата WorldSkills.

Об этом рассказал гла-
ва министерства промыш-
ленности Кузбасса Лео-
нид Старосвет. Речь идет 
о форме, в которую участ-
ники будут одеты непо-
средственно во время 
соревнований. «Это фут-
болки, кепки, всевозмож-
ные текстильные изделия, 
которые требуются по ре-
гламенту, полностью вся 
экипировка всех команд, 

– пояснил министр. – Мы 
будем производить ее на 
наших мощностях, на на-
ших предприятиях лег-
кой промышленности. Все 

– местные, даже текстиль, 
саму ткань, будут заказы-
вать через наши предпри-
ятия».

По словам Старосвета, 
только для участников 

чемпионата, экспертов и 
волонтеров планируется 
отшить около 3500 ком-
плектов одежды и аксес-
суаров. Возможно, эта 
цифра увеличится: тех-
задание сейчас уточня-
ется. Заказ распределят 
примерно между десятью 
крупными производства-
ми.

Как отметил министр, 
договориться с оргкоми-
тетом WorldSkills Russia 
о том, чтобы всю экипи-
ровку изготовили мест-
ные производители, для 
Правительства Кузбас-
са было принципиально. 
Напомним, VIII нацио-
нальный чемпионат «Мо-
лодые профессионалы» 
(WorldSkills Russia) прой-
дет в Новокузнецке 17-21 
июля 2020 года. Ожида-
ется, что в южную столи-
цу области приедут более 
шести тысяч гостей из 85 
регионов России.

Софья Бархатова.

// развитие

Будущее кузбасского наукограда

Следующий номер газеты  
выйдет в четверг, 27 февраля.

Губернатор Сергей Цивилев 
представил результаты  
работы и перспективные про-
екты НОЦ «Кузбасс» в Москве 
на заседании Совета науч-
но-образовательных центров 
мирового уровня под пред-
седательством вице-премьера 
Татьяны Голиковой.

НОЦ «Кузбасс» в 2019 году 
разработал и приступил к реа-
лизации программы деятельно-
сти. В основе лежат пять клю-
чевых крупных направлений: 
выполнение исследований и 
разработок мирового уровня 
по направлениям НОЦ «Куз-
басс»; реализация комплексных 
научно-технических проектов 
полного инновационного цик-
ла, создание технологических 
«стартап-компаний»; создание 
конкурентоспособных команд в 
интересах реализации прорыв-
ных инноваций; формирование 

эффективной системы управле-
ния НОЦ «Кузбасс»; кооперация 
с ведущими российскими и за-
рубежными научно-исследова-
тельскими и производственны-
ми центрами. Подробно о работе 
НОЦ газета «Кузбасс» писала в 
номере от 8 февраля 2020 года.

По словам Сергея Цивиле-
ва, все показатели в 2019 году 
выполнены. Общая стоимость 
реализации мероприятий про-
граммы деятельности НОЦ 
«Кузбасс» составила 1 млрд 317 
млн рублей, из них внутренние 
затраты – 567 млн рублей.

Сергей Цивилев напомнил, 
что центральная инициатива 
НОЦ «Кузбасс» – «Чистый уголь 

– зеленый Кузбасс». За 2019 год 
уже реализовано 16 проектов 
формирования цифрового гор-
ного предприятия, одиннадцать 
проектов – в процессе реализа-
ции, в разработке – пять новых 
инновационных проектов. 

Программа развития НОЦ 
в 2020 году предусматривает 
масштабное развитие инфра-
структуры. Новыми объекта-
ми станут: инновационный на-
учно-технологический центр 
«Кузбасс»; межвузовское об-
щежитие «Мой кампус» для 
комфортного проживания 
студентов, молодых ученых, 
преподавателей из других реги-
онов России и стран мира; буль-
вар «Студенческий». В инфра-
структуру университетского 
городка войдут также Губерн-
ский центр спорта «Кузбасс», 
научные, образовательные и 
жилые здания Кемеровского гос- 
университета, медицинского 
университета, института куль-
туры. Научно-образователь-
ный центр будет интегрирован 
с культурным кластером, кото-
рый активно строится в городе 
Кемерово.

Пресс-служба АПК.
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 Фото Сергея Гавриленко.

// транспорт

В длинные выходные – в Шерегеш
// к власти с вопросом

Уважаемые кузбассовцы! С 25 по 28 февраля 2020 года с 15 
до 17 часов вы можете обратиться к руководителям исполни-
тельных органов государственной власти Кемеровской области 

– Кузбасса отраслевой компетенции, иных органов и организаций 
по телефонам «прямой линии»:
25 февраля (вторник) – Ариткулов Андрей Владимирович – на-
чальник департамента сельского хозяйства и перерабатывающей 
промышленности Кемеровской области, тел. (8-3842) 36-33-78.
26 февраля (среда) – Малин Михаил Васильевич – начальник 
департамента охраны здоровья населения Кемеровской области, тел. 
(8-3842) 36-42-84.
27 февраля (четверг) – Трихина Вероника Валерьевна – началь-
ник департамента по развитию предпринимательства и потребитель-
ского рынка Кемеровской области, тел. (8-3842) 58-65-31.

– Волошина Зоя Николаевна – Уполномоченный по правам челове-
ка в Кемеровской области – Кузбассе, тел. (8-3842) 75-43-29.
28 февраля (пятница) – Шматок Юлия Николаевна – директор 
некоммерческой организации «Фонд развития жилищного строи-
тельства Кемеровской области», тел. (8-3842) 38-52-01.
Ежедневно, кроме выходных и праздничных дней, с 8.30 до 17.30 
работает телефон обращений к губернатору Кузбасса: (8-3842)  
58-41-97.

В соответствии с Федеральным законом 
от 23 ноября 1995 года № 174-ФЗ «Об эко-
логической экспертизе» и «Положением об 
оценке воздействия намечаемой деятель-
ности на окружающую среду в Российской 
Федерации», утвержденным приказом Го-
сударственного комитета Российской Фе-
дерации по охране окружающей среды от 
13 мая 2000 года № 372, ООО «Разрез «Бе-
рёзовский» совместно с администрацией 
Прокопьевского муниципального округа 
информирует о начале проведения оцен-
ки воздействия на окружающую среду и 
общественных обсуждений по объекту го-
сударственной экологической экспертизы: 
проектная документация «Разрез Берёзов-
ский». Строительство сушильно-топочно-
го отделения на обогатительной фабрике 
«Матюшинская», включая техническое зада-
ние и материалы по оценке воздействия на 
окружающую среду.

Проектом предусматривается: строи-
тельство сушильно-топочного отделения на 
обогатительной фабрике «Матюшинская» 
ООО «Разрез «Берёзовский».

Цель намечаемой деятельности: сниже-
ние влажности угля.

Наименование деятельности: обогаще-
ние угля.

Объект проектирования располагает-
ся на территории Прокопьевского муни-
ципального округа Кемеровской области – 
Кузбасса, вблизи поселка Калачёво.

Наименование и адрес Заказчика: ООО 
«Разрез «Берёзовский», 653212, Кемеров-
ская область – Кузбасс, Прокопьевский му-
ниципальный район, поселок Калачёво, ул. 
Мира, 9, строение 16.

Примерные сроки проведения оценки 
воздействия на окружающую среду: IV кв. 
2019 г. – II кв. 2020 г.

Ознакомится с материалами можно по 
адресам:

- в здании администрации, расположен-
ном по адресу: Кемеровская область – Куз-
басс, Прокопьевский муниципальный район, 
поселок Калачёво, ул. Советская, 76, ре-
жим работы: понедельник-пятница с 8.00 до 
17.00, обед 12.00-13.00;

- в здании администрации Прокопьевско-
го муниципального округа, расположенном 
по адресу: Кемеровская область – Кузбасс, 
г. Прокопьевск, пр. Гагарина, 1в, каб. № 50, 
режим работы: понедельник-четверг с 8.00 

до 17.00, пятница с 8.00 до 16.00, обед 12.00-
13.00;

- в здании администрации, расположен-
ном по адресу: Кемеровская область – Куз-
басс, Прокопьевский муниципальный район, 
поселок Калачёво, ул. Советская, 76, режим 
работы: понедельник-четверг с 8.00 до 17.00, 
пятница с 8.00 до 16.00, обед 12.00-13.00;

- www.калачево-адм.рф в сети интернет.
Сроки доступности материалов:

- 21.02.2020 г. – 22.03.2020 г. – краткая по-
яснительная записка о намечаемой деятель-
ности;

- 23.03.2020 г. – 23.04.2020 г. – проект 
ТЗ по оценке воздействия на окружающую 
среду;

- 24.04.2020 г. – 24.05.2020 г. – предвари-
тельный вариант материалов по оценке воз-
действия на окружающую среду, материа-
лы объекта государственной экологической 
экспертизы;

- 24.04.2020 г. – 26.06.2020 г. – утвержден-
ное ТЗ по оценке воздействия на окружаю-
щую среду;

- 26.05.2020 г. – 26.06.2020 г. – оконча-
тельный вариант материалов по оценке воз-
действия на окружающую среду, материа-

лы объекта государственной экологической 
экспертизы.

Орган, ответственный за организацию 
общественных обсуждений: администрация 
Прокопьевского муниципального округа.

Предполагаемая форма представления 
замечаний и предложений: устная, пись-
менная.

Предполагаемая форма общественного 
обсуждения: слушания.

Замечания и предложения от граждан и 
общественных организаций принимаются: в 
местах размещения материалов, а также в 
письменном виде по адресу заказчика.

Дата, время и место проведения обще-
ственных обсуждений (в форме слушаний): 
25.05.2020 г. в 11.00 в здании Дома культу-
ры по адресу: Кемеровская область – Куз-
басс, Прокопьевский муниципальный район, 
посёлок Калачёво, Советский переулок, 19.

Дополнительно сообщаем, что ранее по-
данное ООО «Разрез «Березовский» объяв-
ление о проведении общественных обсуж-
дений (в форме слушаний) в газете № 88 
(26825) от 14.11.2019 г. считать недействи-
тельным.

АО «СУЭК-Кузбасс» совместно с администрацией Прокопьевского 
муниципального района (в соответствии со ст. 9 Федерального закона 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе») уведомляет о начале про-
ведения предварительной оценки и составления технического зада-
ния на проведение оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) 
по объекту государственной экологической экспертизы проектной до-
кументации «АО «СУЭК-Кузбасс» ПЕ «Обогатительная фабрика» уча-
сток имени В.Д. Ялевского».

Цель намечаемой деятельности: подготовка проектных решений в 
части обогащения рядового угля.

Месторасположение намечаемой деятельности: в административ-
ном отношении площадка проектирования находится на территории 
Кузбасского сельского поселения Прокопьевского района Кемеров-
ской области.

Наименование и адрес заявителя: АО «СУЭК-Кузбасс» (652507, г. 
Ленинск-Кузнецкий Кемеровской обл., ул. Васильева, 1).

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: IV квартал 2019 – I квартал 2020.

Форма общественных обсуждений: представление замечаний и 
предложений.

Форма представления замечаний: письменная форма с указание 
ФИО.

Ознакомиться с предварительными материалами ОВОС, а также с 
техническим заданием на ОВОС, оставить замечания и предложения 
можно в течение 30 дней со дня опубликования данного объявления в 
рабочие дни с 9.00 до 16.00 по адресам:

1. 653033, Кемеровская обл., г. Прокопьевск, пр. Гагарина, д. 1в, каб. 
50, администрация Прокопьевского муниципального района.

2. 653222, Кемеровская область, Прокопьевский район, Октябрь-
ский п., Школьный пер., д. 9, 2 этаж, помещение холла. Администра-
ция Кузбасского сельского поселения.

3. АО «СУЭК-Кузбасс» (652507, г. Ленинск-Кузнецкий Кемеровской 
обл., ул. Васильева, 1, правое крыло, каб. 337, эл. почта: MolostvovaSF@
suek.ru). 

ИЗБИРАТЕЛЬНАЯ КОМИССИЯ
КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТИ – КУЗБАССА

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
11 февраля 2020 года                                         № 112/1074-6

г. Кемерово

О досрочном освобождении от должности заместителя 
председателя Избирательной комиссии Кемеровской обла-
сти – Кузбасса 

На основании личного заявления в письменной форме за-
местителя председателя Избирательной комиссии Кемеров-
ской области – Кузбасса Шахматовой Виктории Юрьевны с 
просьбой освободить ее от должности заместителя председа-
теля Избирательной комиссии Кемеровской области – Кузбас-
са, в соответствии с пунктом 13 статьи 28 Федерального закона 
от 12.06.2002 №67-ФЗ «Об основных гарантиях избирательных 
прав и права на участие в референдуме граждан Российской 
Федерации», пунктом 14 статьи 14 Закона Кемеровской обла-
сти от 07.02.2013 №1-ОЗ «Об избирательных комиссиях, комис-
сиях референдума в Кемеровской области» Избирательная ко-
миссия Кемеровской области – Кузбасса постановляет:

1. Досрочно освободить от должности заместителя предсе-
дателя Избирательной комиссии Кемеровской области – Куз-
басса Шахматову Викторию Юрьевну по личному заявлению.

2. Опубликовать настоящее постановление в газете «Куз-
басс».

3. Опубликовать настоящее постановление в официаль-
ном сетевом издании «Вестник Избирательной комиссии 
Кемеровской области» и разместить на официальном сай-
те комиссии в информационно-телекоммуникационной сети 
«Интернет».

Председатель Избирательной комиссии
Кемеровской области – Кузбасса 

П.Е. Батырев.

Секретарь Избирательной комиссии
Кемеровской области – Кузбасса 

М.Н. Герасимова.

ИЗБИРАТЕЛЬНАЯ КОМИССИЯ
КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТИ – КУЗБАССА

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
11 февраля 2020 года                       № 112/1078-6

г. Кемерово

Об избрании заместителя председателя 
Избирательной комиссии Кемеровской обла-
сти – Кузбасса 

В соответствии со статьями 23, 28 Феде-
рального закона от 12 июня 2002 года №67-ФЗ 
«Об основных гарантиях избирательных прав и 
права на участие в референдуме граждан Рос-
сийской Федерации», статьями 13, 14 Закона 
Кемеровской области от 7 февраля 2013 года 
№1-ОЗ «Об избирательных комиссиях, комис-
сиях референдума в Кемеровской области» 
и на основании протокола №3 от 11 февра-
ля 2020 года счетной комиссии о результатах 
тайного голосования по избранию заместите-
ля председателя Избирательной комиссии Ке-
меровской области – Кузбасса Избирательная 
комиссия Кемеровской области – Кузбасса по-
становляет:

1. Избрать заместителем председателя Из-
бирательной комиссии Кемеровской области – 
Кузбасса Суслову Анастасию Анатольевну.

2. Направить настоящее постановление в 
Центральную избирательную комиссию Рос-
сийской Федерации.

Председатель Избирательной комиссии
Кемеровской области – Кузбасса 

П.Е. Батырев.

Секретарь Избирательной комиссии
Кемеровской области – Кузбасса 

М.Н. Герасимова.

Избирательная комиссия Кемеровской области – Кузбасса принима-
ет предложения по замещению вакантных мест в территориальных изби-
рательных комиссиях Юргинского городского округа, Таштагольского му-
ниципального района, Тисульского муниципального района, Чебулинского 
муниципального округа в течение двадцати трех дней со дня опубликова-
ния сообщения. Прием предложений производится по адресу: г. Кемерово,  
пр. Советский, 58, каб. 132, с 8.30 до 17.30.

В праздничные дни тури-
стический поезд «Шере-
геш-экспресс» будет кур-
сировать до горнолыжного 
курорта ежедневно.

Как сообщила служба кор-
поративных коммуникаций 
Западно-Сибирской железной 
дороги – филиала ОАО «РЖД», 
с 21 по 24 февраля и с 6 по 9 
марта уехать на популярный 
горнолыжный курорт Кузбас-
са можно будет ежедневно.

Расписание движения по-
езда 24 февраля и 9 марта (по-
недельники) не изменится: 
отправление со станции Про-
копьевск в 6.03, со станции 
Новокузнецк – в 7.03, при-
бытие на станцию Чугунаш в 
10.11. В обратном направлении 
«старт» от станции Чугунаш в 
18.00, прибытие на станцию 
Новокузнецк в 21.11, на стан-
цию Прокопьевск – в 22.10.

Напомним, что приобрести 
билеты на туристический по-
езд «Шерегеш-экспресс» мож-
но при помощи мобильных 
приложений «Кузбасс-приго-
род» и «РЖД Пассажирам» без 
дополнительных комиссий и 
сборов.

Каждый вагон поезда «Ше-
регеш-экспресс» оборудован 
креплениями для горнолыж-
ного снаряжения, в составе 
имеются два туалета, пасса-

жирам в пути предлагают пи-
тание и напитки, есть возмож-
ность воспользоваться wi-fi, а 
также зарядить мобильные 
устройства. Безопасность в 
пути обеспечивают сотрудни-
ки частного охранного пред-
приятия.

Дополнительную информа-
цию можно получить по теле-
фону диспетчера 8-800-700-
2501.

Вера Скворцова.
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 Вот так будет выглядеть Сибирский кластер искусств в Кемерове. Фото пресс-службы АПК.

Сибирский кластер искусств  
в Кемерове: планы на 2020 год

В 2018 году президент Рос-
сии Владимир Путин поставил 
перед правительством страны 
задачу создать несколько куль-
турно-образовательных, теа-
трально-концертных и музей-
но-выставочных комплексов. 
Они появятся в Калинингра-
де, Владивостоке, Севастопо-
ле и Кемерове. Цель их созда-
ния – содействие сохранению 
и развитию единого культур-
но-образовательного простран-
ства. Культурные кластеры, как 
их «окрестили» россияне, при-
званы в том числе развить идеи 
и задачи, заложенные в нацио-
нальном проекте «Культура».

Зачем нужен 
Сибирский  
кластер искусств?

Как сообщили в областном 
департаменте культуры и наци-
ональной политики, создание 
Сибирского кластера искусств 
поможет расширить доступ 
кузбассовцев и жителей сосед-
них регионов к отечественно-
му культурному наследию, по-
высить доступность и качество 
образования в сфере культуры 
и искусств, развивать способ-
ности и таланты у детей и мо-
лодёжи, обеспечить высококва-
лифицированными кадрами 
культурные учреждения Кузбас-
са, а также решить ряд других 
задач.

Комплекс будет объединять 
уже действующие у нас регио-
нальные и муниципальные об-
разовательные и культурные 
учреждения с созданными фи-
лиалами федеральных. Так, ин-
тегрированы в комплекс будут 
Кемеровский государственный 
институт культуры, Кемеров-
ский областной колледж куль-
туры и искусств им. Кобзона, 
Кемеровская областная филар-
мония им. Штоколова, Кемеров-
ский областной театр драмы им. 
Луначарского, Областной крае-
ведческий музей и другие уч-
реждения культуры и искусства. 
Таким образом, будет дополне-
на уже имеющаяся культурная 
инфраструктура и сформирова-
но единое культурно-образова-
тельное пространство на терри-
тории всей области.

Причём за счёт того, что объ-
екты Сибирского кластера ис-
кусств расположатся в двух 
районах города, это даст воз-
можность создавать в Кемерове 
зоны культурного и образова-
тельного притяжения. А раз-

ная направленность входящих 
в кластер объектов даёт безгра-
ничный простор для развития 
творческого предприниматель-
ства и малого бизнеса в сфере ус-
луг, сообщили в департаменте.

Работы по строительству 
объектов Сибирского кластера 
искусств начнутся в июне 2020 
года. В первую очередь возведут 
филиалы Московской государ-
ственной академии хореогра-
фии, Центральной музыкаль-
ной школы при Московской 
государственной консервато-
рии им. П.И. Чайковского, Об-
щеобразовательный центр с 
бассейном для учащихся в фи-
лиалах РГИСИ, МГАХ, ЦМШ. 
Далее начнётся строительство 
филиалов Русского музея, Рос-
сийского государственного ин-
ститута сценических искусств, 
Фондохранилища, Кузбасского 
центра искусств и филиала Ма-
риинского театра. Планирует-
ся, что объекты культуры будут 
объединены сетью пешеходных 
маршрутов, а территория ком-
плекса станет доступна и удоб-
на для людей с ограниченными 
возможностями.

Филиал 
Мариинского театра

В областном департаменте 
культуры и национальной по-
литики рассказали, что Сибир-
ский филиал Государственного 
академического Мариинского 
театра позволит кузбассовцам и 
жителям соседних регионов по-
знакомиться с лучшими образ-
цами вокального и хореографи-
ческого искусства, в том числе 

– в исполнении солистов Мари-
инки из Санкт-Петербурга.

На сцене кузбасского фили-
ала будут проходить не только 

симфонические концерты, но и 
спектакли, лекции петербург-
ских театроведов, музыковедов 
и композиторов, интерактивные 
экскурсии для детей и взрослых. 
Современная сцена и значитель-
ная вместимость зрительного 
зала позволят проводить в фи-
лиале Мариинского театра га-
строли не только российских, но 
и известных зарубежных кол-
лективов.

Планируется, что для актё-
ров кузбасских театров, а также 
студентов профильных высших 
и средних учебных заведений 
будут проходить тематические 
лекции и мастер-классы.

Филиал Русского музея 
и Кузбасский  
центр искусств

Открытие в Кемерове фили-
ала Государственного Русского 
музея позволит увеличить коли-
чество выставок из фондов куз-
басских музеев, которые хранят 
уникальные коллекции архе-
ологии, народного творчества, 
изобразительного искусства, 
палеонтологии. Также благода-
ря открытию филиала появит-
ся возможность экспонировать 
выставки ведущих российских и 
зарубежных музеев.

Кстати, филиал Русского му-
зея не собирается ограничивать-
ся только выставками в поме-
щении, в планах – и реализация 
уличных проектов «Достоя-
ние Русского музея» и «Галерея 
под открытым небом». Первый 
предполагает сделать уличное 
искусство элементом формиро-
вания комфортной городской 
среды, а в качестве основы для 
работ – шедевры музея. Второй 
подразумевает создание улич-
ной художественной галереи на 
общественном транспорте.

Как пояснили в департамен-
те, площадка Кузбасского цен-
тра искусств будет представлять 
собой зону для проведения де-
ловых, образовательных, куль-
турных и развлекательных ме-
роприятий. На базе центра 
планируется создать студии 
для занятий с детьми и взрос-
лыми хоровым, театрально-
драматическим, оркестровым, 
хореографическим, музыкаль-
но-исполнительским, цирко-

вым, изобразительным и при-
кладным искусством.

Кузбасский центр искусств 
позволит проводить семинары, 
презентации, выставки, форумы, 
модные показы и конференции 
разных уровней, вплоть до меж-
дународных. Согласно задумке, 
здесь будет сосредоточена куль-
турная жизнь всего региона – от 
выставок и кинопоказов до пла-
стических перформансов и про-
дажи произведений и предметов 
искусства.

Филиалы 
российских вузов

Одним из культурно-обра-
зовательных объектов на тер-
ритории комплекса станет Си-
бирский кампус Российского 
государственного института 
сценических искусств. В нём бу-
дет сочетаться классическое ху-
дожественное образование и вы-
сокотехнологичное модульное. 
Отдельным подразделением 
РГИСИ станет Школа креатив-
ных индустрий, где дети и под-
ростки смогут реализовать свой 
творческий потенциал в совре-
менной цифровой среде.

Так, ученики получат прак-
тические навыки в создании 
цифровой музыки, в мультиме-
дийных технологиях, научат-
ся работать в графических ре-
дакторах и создавать проекты 
виртуальной и дополненной ре-
альности, анимации и мульти-
пликации, а также попробуют 
использовать современные и 
экспериментальные театраль-
ные технологии.

В филиале Московской госу-
дарственной академии хорео-
графии смогут обучаться дети с 
9-11 лет. Есть планы, что со вре-
менем сформируется сибирская 
балетная труппа, которая будет 
выступать на сцене кемеровско-
го филиала Мариинки.

Кроме классического бале-
та, юным ученикам будут пре-
подавать классический, совре-
менный, народно-сценический 
танец, концертмейстерское ма-
стерство, менеджмент исполни-
тельных искусств и другие дис-
циплины.

Кстати, филиал МГАХ бу-
дет объединён с филиалом 
Центральной музыкальной 

школы при Московской госу-
дарственной консерватории 
им. Чайковского в единый об-
разовательный комплекс. Для 
качественного академического 
обучения и комфортного про-
живания детей из самых отда-
лённых уголков Сибири будет 
построен учебный корпус на 150 
мест, образовательный центр с 
бассейном на 300 мест, студен-
ческие общежития и жильё для 
преподавателей, а также кон-
цертный зал на 200 мест.

Ближайшая 
перспектива

Как сообщили в областном 
департаменте культуры и наци-
ональной политики, Централь-
ная музыкальная школа при 
Московской государственной 
консерватории им. П.И. Чайков-
ского уже начала свою работу в 
Кемерове. Сейчас там обучают-
ся 23 человека по нескольким 
направлениям: фортепиано, 
струнные (скрипка, альт, вио-
лончель, контрабас), духовые 
(флейта, гобой, кларнет, фагот, 
труба, валторна, туба, тромбон) 
и ударные инструменты.

В нынешнем году на базе Ке-
меровского государственного 
института культуры и гимназии 
№42 начнётся обучение в фили-
але Московской Академии хоре-
ографии. Когда строительство 
здания академии будет завер-
шено, учебный процесс продол-
жится на новом объекте. Уже, 
кстати, назначен директор фи-
лиала. Им стала Инга Пузыре-
ва, которая ранее занимала пост 
доцента кафедры классической 
и современной хореографии фа-
культета хореографии КемГИКа.

Кстати, в декабре 2019 года со-
общалось, что три магистранта 
Московской Академии хореогра-
фии рассматривали предложе-
ние о работе в Кемерове. Извест-
но стало и то, когда собираются 
провести первый концерт уча-
щихся. Он запланирован на но-
ябрь 2020 года. Это будет празд-
ничный концерт ко Дню матери.

Приём учащихся в фили-
ал МГАХ впервые пройдет уже 
предстоящей весной. Набор бу-
дет осуществляться с семилет-
него возраста на предпрофессио-
нальную программу «искусство 
балета». Восемь человек посту-
пят на бюджетные места и 24 – 
на внебюджетные. Также набор 
будет проходить на общеразви-
вающую программу: 32 человека 
примут на «Основы хореографи-
ческого искусства».

Помимо этого, приёмная ко-
миссия начнет работу и в Цен-
тральной музыкальной школе 
при Московской государствен-
ной консерватории им. Чайков-
ского – филиале «Сибирском». 
Планируется, что прием прой-
дёт в мае 2020 года. На началь-
ное профессиональное образо-
вание примут десять человек, 
ещё девять – на среднее профес-
сиональное.

Анастасия Прокудина.

В ближайшее время столицу Кузбасса ждут 
грандиозные изменения в сфере культуры. 
Только представьте: у нас появятся свой соб-
ственный Мариинский театр, Государственный 
русский музей, Московская академия хорео-
графии и Центральная музыкальная школа! 
Всё это – вовсе не фантастика, а реализация 
масштабного проекта под названием Сибир-
ский кластер искусств.



13 (26850)   //  Четверг, 20 февраля 20206 общество

// консультация

Ведущий офтальмохи-
рург глазной клиники 
«Омикрон», кандидат 
медицинских наук Ан-
дрей Альбертович Фе-
дотов (стаж 33 года) 
о первых симптомах 
катаракты и новейших 
методах борьбы с ней.

Основная причина катаракты 
– естественный процесс старения 
организма. Со временем меняется 
химический состав хрусталика, он 
потребляет все меньше кислорода, 
нарушаются обменные процессы. 
Хрусталик теряет прозрачность, и 
зрение значительно ухудшается.

Может показаться, что просто 
«село» зрение. Однако на самом 
деле запустился процесс развития 
серьезной болезни.

– Каковы симптомы ката-
ракты?

– Человек начинает чувство-
вать ухудшение зрения. Первы-
ми признаками катаракты могут 
стать затуманивание картинки, 
сложности при чтении, проблемы 

со зрением при ярком освещении; 
люди видят предметы лучше вда-
ли, чем вблизи, и наоборот.

Такие симптомы могут ока-
заться признаками и других забо-
леваний. В любом случае нужно 
обратиться за консультацией оф-
тальмолога.

– В каком возрасте проявля-
ется это заболевание?

– Ухудшение зрения происхо-
дит у каждого человека индиви-
дуально, к группе риска относит-
ся практически каждый человек в 
возрасте от 40 лет и старше.

Более чем в 80% случаев глаз-

ной хрусталик теряет прозрачность 
у людей, достигших 60-летнего 
возраста. К 80 годам и старше это 
случается практически у каждого. 

Однако и от раннего появле-
ния катаракты никто не застрахо-
ван. Более того, встречается врож-
денная катаракта. В таких случаях 
удалять катаракту нужно немедля, 
так как это заболевание отрица-
тельным образом скажется на раз-
витии зрительного аппарата.

– Как победить катаракту?
– Помните: процесс помутне-

ния хрусталика необратим! В 
среднем катаракта созревает за 
шесть-десять лет, но иногда это 
происходит и за четыре года.

Не ждите, что катаракта прой-
дет сама.

Не полагайтесь на народные 
средства – вы только потеряете 
драгоценное время.

Не существует таблеток или 
капель, которые избавляют от ка-
таракты. Если симптомы прояви-
лись, эти методы могут лишь за-
медлять развитие заболевания, 
однако зрение продолжает падать.

Единственный способ изба-
виться от этого заболевания – 
операция по замене хрусталика.

– Испытывает ли пациент 
боль во время операции?

– Операция проводится под 
местной анестезией. Пациент 
практически ничего не чувствует.

– Какие сегодня существуют 
виды операций для решения 
данной проблемы?

– На сегодняшний день метод 
«факоэмульсификация» является 
наиболее совершенным для удале-
ния мутного хрусталика и замены 
его искусственным. Методика де-
тально проработана и отличается 
минимальным травматизмом.

К счастью, такая замена хру-
сталика не требует госпитализа-
ции, проходит за 10-15 минут и 
возвращает пациенту прекрасное 
зрение.

– Важный момент в хирур-
гии катаракты – выбор хру-
сталика. Какие хрусталики 
используете вы для своих па-
циентов?

– По нашей федеральной про-
грамме мы предлагаем имплан-
тацию американского хрусталика. 
Именно эти хрусталики обеспечи-
вают наилучшее качество зрения 
без каких-либо искажений, засве-
тов, дефектов цветопередачи. Это 

хрусталики с улучшенными опти-
ческими свойствами. Мы принци-
пиально используем хрусталики, 
которые обеспечат нашим пациен-
там качественное зрение.

– Что бы вы хотели пожелать 
нашим читателям?

– Мы желаем дорогим читате-
лям прежде всего крепкого здо-
ровья! И мы постараемся своим 
трудом помочь всем обратившим-
ся к нам с проблемами зрения об-
рести вновь возможность пре-
красно видеть!

Что делать, если катаракта мешает жить?

// справка

Клиники и диагностические 
центры федеральной сети 
«Омикрон» расположены в го-
родах: Новокузнецк, Кемерово, 
Новосибирск, Ленинск-Куз-
нецкий, Прокопьевск, Рыбинск, 
Юрга, Междуреченск, Белово.
Адрес: г. Кемерово, пр. Ок-
тябрьский, 36.
Записаться на диагностику 
можно по телефону (3842)  
90-02-92.

В преддверии праздно-
вания юбилея Великой 
Победы мы решили рас-
сказать и о наследниках 
победителей, кузбассов-
цах, которые ежедневно 
по примеру отцов и дедов 
совершают добрые дела: 
строят горки для детей, 
помогают слабым, спаса-

ют бездомных животных 
и так далее, своим приме-
ром призывая каждого из 
нас: «Соверши подвиг!» 
А ведь таких людей в ре-
гионе немало! И здесь мы 
рассчитываем на вашу по-
мощь: расскажите нам о 
таком человеке, и об этом 
узнает весь Кузбасс!

Присылайте свои истории по адресу:  
650991, г. Кемерово, пр-т Октябрьский, 28, каб. 410,  
с пометкой «Подвиг каждый день», либо по электронной 
почте: official@kuzbass85.ru

Дорогие друзья! 

// будь в курсе // примите поздравления

Кузбасские ветераны Великой Отечественной войны в честь 
75-летия Победы получат единовременную выплату в раз-
мере 75 тысяч рублей, а труженики тыла – в размере 50 ты-
сяч рублей. Выплаты будут произведены в апреле-мае вместе 

с пенсией и другими социальными выплатами.
На встрече с ветеранами Санкт-Петербурга в январе текущего года 

президент РФ Владимир Путин уточнил, что по 75 тысяч рублей бу-
дет выделено ветеранам Великой Отечественной войны и всем при-
равненным к ним категориям граждан.

В Отделении Пенсионного фонда РФ по Кемеровской области 
разъяснили, что речь идет об инвалидах Великой Отечественной, а 
также о ветеранах ВОВ из числа лиц, указанных в подпунктах 1-3 пун-
кта 1 статьи 2 федерального закона от 12.01.1995 г. №5-ФЗ «О ветера-
нах» (здесь содержится перечень из одиннадцать категорий льготни-
ков, включая инвалидов с детства вследствие ранения, связанного с 
боевыми действиями в период Великой Отечественной войны, жите-
лей блокадного Ленинграда и др. – Ред.).

Кроме того, выплаты по 75 тысяч рублей получат бывшие несовер-
шеннолетние узники концлагерей, гетто и других мест принудитель-
ного содержания, созданных фашистами и их союзниками, вдовы и 
вдовцы военнослужащих, погибших в период Великой Отечествен-
ной войны, войны с Финляндией и войны с Японией, вдовы и вдовцы 
умерших участников Великой Отечественной войны.

По сведениям ОПФР по Кемеровской области, на 12 февраля 2020 
года в Кузбассе проживали 148 инвалидов Великой Отечественной 
войны, 416 непосредственных участников боевых действий и 3737 
граждан из числа несовершеннолетних узников фашистских лагерей, 
блокадников, вдов участников и инвалидов.

По 50 тысяч рублей в преддверии юбилея Победы получат труже-
ники тыла (ветераны Великой Отечественной войны из числа лиц, 
указанных в подпункте 4 пункта 1 статьи 2 Закона «О ветеранах»), а 
также бывшие совершеннолетние узники нацистских концлагерей, 
тюрем и гетто (в Кузбассе сейчас проживают 8323 труженика тыла).

«Специально обращаться в Пенсионный фонд России для получе-
ния единовременной выплаты не надо, средства будут выплачены в 
беззаявительном порядке, на основании имеющихся в пенсионном 
деле документов, подтверждающих правовой статус ветерана», – под-
черкивает начальник отдела организации назначения и перерасчета 
пенсий ОПФР по Кемеровской области Лариса Карчина.

В настоящее время Отделение ПФР по Кемеровской области со-
вместно с органами социальной защиты проводит работу по уточне-
нию списков получателей, имеющих право на юбилейные выплаты. По 
предварительным данным, речь идет примерно о 12,6 тысячи человек.

Подготовила Валентина Акимова.

Юбилейные 
выплаты Мы, дети победителей, привыкли 23 февра-

ля отмечать как День Советской армии и Воен-
но-морского флота, а ведь наши отцы с 1922-го 
по 1946 год называли его Днем Красной армии, 
с 1946 года – Днем Советской армии, и только с 
1949-го по 1992 год он был Днем Советской ар-
мии и Военно-морского флота.

По инициативе Комитета Верховного Совета 
РФ по вопросам обороны и безопасности новое 
название праздника было введено Постанов-
лением Президиума Верховного Совета РФ от 
08.02.1993 №4423-1 «Об установлении знаме-
нательного дня Российской Федерации – Дня 
защитников Отечества».

С 2002 года по решению Государственной 
Думы ФС РФ 23 февраля в России является не-
рабочим праздничным днём.

Летопись российской державы неразрыв-
но связана с историей воинства, которое всегда 
оставалось лучшей частью российского народа. 
Мы проявляем глубочайшее уважение и любовь 
к нашим доблестным воинам и ветеранам воен-
ной службы. Боевое мастерство и личное муже-
ство остаются традиционными качествами рус-
ских солдат и офицеров. Ветераны уверены, что 
армия и в будущем останется для страны гаран-
том безопасности, стабильности и спокойствия.

В каждом доме, семье хранят память о геро-
изме дедов и отцов, гордятся теми, кто сегодня 
надежно обеспечивает безопасность и оборо-
носпособность страны.

Любой россиянин, находится ли он на бо-
евом посту или занимается мирным делом, – 
прежде всего защитник своей Родины. Наш 
долг – хранить лучшие традиции русской ар-
мии, которые возрождаются сегодня в Воору-
женных Силах Российской Федерации.

Одной из важнейших задач ветеранских ор-
ганизаций Кузбасса было и остается патриоти-
ческое воспитание граждан. Ветераны успешно 
готовят молодежь к защите Отечества и службе 
в Вооруженных Силах России.

Своими делами жители области вносят до-
стойный вклад в подготовку к празднованию 
75-летия Победы советского народа в Великой 
Отечественной войне, к 300-летию Кузбасса и в 
укрепление обороноспособности России.

Совет Регионального отделения Всероссий-
ской общественной организации ветеранов 
(пенсионеров) войны, труда, Вооруженных Сил 
и правоохранительных органов, Комитет Ке-
меровской областной организации Общерос-
сийской общественной организации ветеранов 
«Российский Союз ветеранов» сердечно по-
здравляют ветеранов Великой Отечественной 
войны, участников боевых действий, ветера-
нов военной службы, воинов запаса и в отстав-
ке, военнослужащих и всех граждан Кузбасса с 
Днем защитника Отечества – общенародным 
праздником, днём воинской славы России!

Искренне желаем вам крепкого здоровья, 
силы духа, успехов, счастья и благополучия. 
Мира и добра всем жителям Кузбасса!

Председатель Регионального отделения 
Всероссийской общественной организации 

ветеранов (пенсионеров) войны, труда,  
Вооруженных Сил и правоохранительных 

органов Н. Неворотова.
Председатель Кемеровской областной 

организации Общероссийской общественной 
организации ветеранов «Российский Союз 

ветеранов» Н. Давидион.

С Днем защитника Отечества!
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// проблема

// связь поколений

Тяжелые кадры легпрома

 Подведение итогов акции в Кемерове превратилось 
в весёлый праздник. Фото Сергея Гавриленко.

В областной столице в День российских студенче-
ских отрядов подвели итоги традиционной все-
кузбасской акции «Снежный десант». С 24 января 
по 2 февраля волонтёры не только помогали му-

ниципалитетам в борьбе со снегом, по деревням проехали 
с насыщенной культурной программой.

Особенная акция
К трём часам дня кемеровский парк имени Жукова, 

обычно тихий по понедельникам, становится многолюд-
ным. С разных сторон к сцене подходят колонны молодых 
людей в форменной одежде. На куртках и штанах можно 
прочитать надписи «Сибирские хаски», «Варежки и вален-
ки», «Север», «Легенды Кузбасса» – всё это названия сту-
денческих отрядов, принимавших участие в акции «Снеж-
ный десант». На каникулах после зимней сессии парни и 
девушки ездили по деревням и сёлам региона, чтобы под-
собить местным жителям в снегоуборке и других полез-
ных делах: наколоть дров, перекидать уголь в углярку, 
принести воды, подремонтировать мебель. На подведение 
итогов собралось более 500 человек – члены 13 мобиль-
ных отрядов, молодые активисты, общественники, ветера-
ны труда и представители областной администрации.

«Сегодня, 17 февраля, в Кузбассе, как и по всей стра-
не, мы отмечаем День российских студенческих отрядов. 
Студотряды постоянно и очень активно участвуют во всех 
сферах жизни, – подчеркнул начальник регионального де-
партамента молодёжной политики и спорта Антон Пятов-
ский. – Недавно завершившийся «Снежный десант» в этот 
раз был особенным, ведь и год у нас особенный – 75-летие 
великой Победы. Мы впервые провели эту акцию во всех 
муниципалитетах Кузбасса, охватили 98 населённых пун-
ктов региона. Ребята очищали от снега социально значи-
мые объекты и, конечно, помогали нашим уважаемым ве-
теранам и труженикам тыла, которые всегда рады даже 
просто поговорить с представителями молодого поколе-
ния».

Активисты «Снежного десанта» побывали также у оди-
ноко проживающих пенсионеров и людей с ограниченны-
ми возможностями. К акции готовились тщательно, уже с 
ноября в территориях собирали списки кузбассовцев, нуж-
дающихся в помощи «снежных десантников», волонтёры 
прорабатывали маршруты и намечали планы.

«У нас в этом году была задача – одному отряду пройти 
за день минимум десять адресов. То есть за всё время ак-
ции каждый отряд должен был навестить около сотни че-
ловек, – рассказывает Алексей Гуртовой, командир штаба 
студенческих отрядов Кузбасского государственного тех-
нического университета. – Раньше у нас было переходящее 
знамя, которое мы вручали лучшему отряду «Снежного 
десанта». Но мы упразднили такой вид поощрения, потому 
что хотим создавать добрую конкуренцию. Поэтому при-
думали много разных конкурсов, например, на лучшую ле-
топись отряда, лучший видеоролик и так далее».

Нововведение пришлось по вкусу волонтёрам, ведь в 
итоге отмечены были все отряды. А лучшие бойцы от каж-
дого коллектива получили специальные подарки – поход-
ные спальные мешки.

Праздничные отряды
Особенность студенческих отрядов – любое мероприя-

тие превращать в праздник. После короткой официальной 
части участники акции переходят к потешным и одновре-
менно непростым конкурсам. Далеко не каждый сможет 
собрать более 15 прохожих, чтобы коллективно спеть 
пеню, или свыше 20 раз присесть «пистолетом», то есть на 
одной ноге. Такое под силу только общительным и физи-
чески развитым, а этими качествами бойцы студ-отрядов 
обладают в полной мере. Особой популярностью пользует-
ся «деревенская» фотозона со стогом сена, она напомина-
ет волонтёрам о недавней поездке по сельской местности.

«В рамках акции «Снежный десант» наш отряд побывал 
в десяти деревнях Ленинск-Кузнецкого района. Получили 
мощнейший заряд энергии и хорошо отдохнули после сес-
сии! Везде нас принимали хорошо. Приезжаешь, а люди на 
селе поначалу смотрят на нас как на людей с другой планеты: 
оживлённо общаются с нами, фотографируются, каждый хо-
чет чаем напоить, – делится впечатлениями боец кемеровско-
го отряда «Лёд и пламя» Кирилл Калиниченко. – Мы ведь не 
только убирали снег. По вечерам в каждой деревне концер-
ты давали, потом все вместе шли на дискотеку. Особенно нас 
любят школьники. Во время акции мы для старших классов 
проводили уроки профориентации. Наш отряд создан на базе 
Кемеровского сельхозинститута, мы и рассказывали о пер-
спективных направлениях в АПК. Детей из средних классов 
учили мастерить различные поделки, с самыми маленькими 
играли. В общем, и мы довольны, и они».

Отряды, посетившие Беловский, Мариинский и  
Гурьевский районы, нынче продолжили физкультурно-оздо-
ровительную традицию – от одного населённого пункта бой-
цы передвигались на лыжах. Очередной «Снежный десант» 
завершён, однако зима ещё не закончилась. Поэтому студен-
ты-волонтёры готовы и дальше приходить на помощь нужда-
ющимся, уже без дальних выездов и в свободные от учёбы дни.

Сергей Исмагамбетов.

Как студенты в деревню ходили

По данным министерства промышлен-
ности Кузбасса, в сфере легпрома в регионе 
работает 191 организация: производством 
текстиля занимаются 54 предприятия, 
одежды – 122, обуви и изделий из кожи – 15. 
В отрасли заняты 2400 человек – 2,6% от 
общей численности работников в сфере об-
рабатывающего производства. Министер-
ство, как рассказал его глава Леонид Ста-
росвет, совместно с кадровыми службами 
курируемых предприятий проанализиро-
вало потребность в сотрудниках семи круп-
ных швейных компаний на ближайшие три 
года. Им требуется порядка 200 человек, и 
больше всего нужны швеи – 178. Кроме того, 
предприятиям, которые планируют скоро 
расширить производство, необходимо до-
полнительно 70 швей.

Ненужное швейное дело?
Кадры для легкой промышленности в 

Кузбассе готовят семь учреждений средне-
го профессионального образования. В 2019 
году, по данным Старосвета, они выпустили 
29 технологов-конструктов, 14 художников 
по костюмам, 14 портных, 12 обувщиков, 66 
швей. Бюджетные места в сузах для получе-
ния профессии швеи и портного на сегодня 
существуют только для людей с ограничен-

ными возможностями здоровья (ОВЗ). Как 
правило, в таких группах учатся выпуск-
ники коррекционных школ восьмого вида. 
Поэтому министерство промышленности 
рекомендует департаменту образования и 
науки рассмотреть возможность создать в 
сузах группы, где за счет бюджетных ассиг-
нований на швей и портных будут учиться 
дети без ОВЗ.

Как пояснил замначальника управле-
ния среднего профессионального образо-
вания областного департамента образова-
ния и науки Максим Вагоровский, сейчас в 
кузбасских сузах на направлениях, связан-
ных со швейным производством, учится 
351 человек. На бюджетных местах – 204. 
Это, например, будущие технологи и ху-
дожники по костюмам. «Портной, швея – 
ранее обучали по этим профессиям за счет 
бюджета, но, к сожалению, в связи с низ-
кой востребованностью у населения были 
вынуждены отказаться, – говорит Ваго-
ровский. – Это программы подготовки 
квалифицированных рабочих, или, как на-
зывалось раньше, начального профессио-
нального образования. Граждане не хотят 
обучаться по этим программам, выбирают 
специалитет – программы среднего про-
фессионального образования. Но идут на 
них тоже не очень активно». По мнению 

как представителя департамента образова-
ния и науки, так и сузов, в сложившейся си-
туации создавать дополнительные группы 
для обучения профессии швеи и портного 
нецелесообразно. Да и гарантии, что вы-
пускники и взрослые участники программ 
переподготовки (по линии центров занято-
сти) пойдут работать по профессии, нет.

Из бухгалтера в закройщика
Как отмечает заместитель директора 

кемеровского Губернаторско техникума 
народных промыслов Марина Шишова, 
сейчас престиж профессии закройщика 
и специальности «конструирование, мо-
делирование и технология швейных из-
делий» заметно упал. По ее словам, аби-
туриенты и их родители не выбирают 
эти направления по нескольким причи-
нам. Так, швейные производства есть не 
в каждом городе, и даже в пределах Кеме-
рова жителям Ленинского района доби-
раться, например, в Кедровку неудобно, а 
небольшие ателье нередко трудоустраи-
вают неофициально. Наконец, останавли-
вает зарплата в сфере производства одеж-
ды. По данным Росстата, в 2019 в Кузбассе 
она в среднем составила 13293 рубля (+3% 
к 2018 году).

Между тем сами производители со ста-
тистикой не соглашаются. «Зарплата швей 
всегда будет сдельная, – говорит генераль-
ный директор компании «Швейная фабри-
ка «Кедровка» Анна Борисова. – У меня есть 
швея, которая пришла на предприятие два 
года назад, обучилась у нас и имеет заработ-
ную плату 40 тысяч. Она работает с 8.00 до 
17.00, ни на минуту не приходит раньше, ни 
на минуту не задерживается. Есть люди, ко-

торые за это же время получают 5-6 тысяч. 
Средняя зарплата по нашему предприятию 
у швеи – 24-26 тысяч».

Кадры, которых выпускают сузы, не под-
готовлены именно с технологической точки 
зрения, отмечают предприниматели. «Аб-
солютно отсутствует моторика и понима-
ние, что такое работа швеи», – приводит 
пример Борисова, отмечая, что в такой си-
туации не остается ничего другого, как об-
учать персонал с нуля. Среди сотрудников 
фабрики есть бывшие экономисты, бухгал-
теры, пенсионеры. Предприятие сотрудни-
чает с ГУФСИН – трудоустраивает освобо-
дившихся.

«С образованием, без образования, через 
наставничество пытаемся привлекать лю-
дей, активно взаимодействуем с губерна-
торским техникумом народных промыслов, 
с центром занятости, участвуем в програм-
мах стажировки, участвуем в национальном 
проекте «Демография» (инициирован Вла-
димиром Путиным. – Прим. ред.), где ка-
дры предпенсионного возраста получают 
дополнительное профессиональное обра-
зование», – говорит директор кемеровской 
компании «НТО КОНСАЛТ» Антонина Не-
федова. В прошлом году на предприятие 
устроились 80 человек, 34 из них уволились. 
Более 30% сотрудников – люди за 50 лет: с 
учетом ротации, нужны молодые кадры, 
резюмирует Нефедова, так же констатируя 
проблемы с выпускниками сузов.

Участники обсуждения пришли к обще-
му выводу: в первую очередь нужно повы-
шать престиж швейных профессий у мо-
лодежи. Также поступило предложение 
изучить опыт других регионов, где учиться 
на швею и портного идут охотно.

Софья Бархатова.

В Кемерове за круглым столом обсудили проблему 
нехватки кадров для региональной легкой промышленно-
сти. Сложилось парадоксальная ситуация: молодежь  
не горит желанием учиться на швей и портных, в то же 
время предприниматели готовы брать на работу людей 
даже без соответствующего образования и опыта.
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 Артисты Роман Манадышев и Юрий Темирбаев во время репетиции.  
Фото Сергея Гавриленко.

// на авансцене

«Ринг», где обретают крылья

История эта вовсе не про спорт, как 
можно заключить из названия. Всё го-
раздо глубже. В центре внимания – веч-
ная тема «отцов и детей». Так что спек-
такль точно будет интересен и старшему 
поколению, и молодежи. К тому же это 
очень динамичное действо, с интерес-
ным музыкальным решением и крепким 
актерским составом. Главные роли ис-
полняют заслуженный артист РФ Юрий 
Темирбаев и его молодой коллега Роман 
Манадышев.

Накануне премьеры нам удалось 
встретиться с режиссером и поговорить 
об этом спектакле.

Всегда держи удар
– Анатолий, почему для постанов-

ки вы выбрали именно кемеровский 
драмтеатр?

– На самом деле впервые «Сердце бок-
сера» я поставил в своем родном городе – 
Томске. Это было лет семь назад. Но с Ке-
меровом у меня тоже очень много связано. 
Сюда я попал после армии, отучился в 
местном институте культуры. В драму 
я ходил на спектакли, и даже в массов-
ке успел поработать. В 1979 году в моей 
биографии случился студенческий театр 
«Встреча». Потом работал режиссером в 
Ачинске, Канске, Семипалатинске…

– А потом перебрались в Австрию?
– Сначала я переехал в Москву, где 

стал ассистентом режиссера в «Лен-
коме». Мне посчастливилось порабо-
тать с Марком Захаровым. В столице в 
2000 году я и познакомился со своею ав-
стрийской женою Алекс.

– Почему выбор пал именно на эту 
пьесу?

– Мне показалось, что сегодня отно-
шения старшего и младшего поколений 
так же непросты, как и 30 лет назад, ког-
да была написана эта пьеса. Проблемы 
не уходят и не меняются. А может, даже 
и усугубляются… Родители всё меньше 
общаются с детьми, дурачатся с ними и 
вводят бережно и с любовью, заботой в 
этот мир – проще дать в руки телефон 
или планшет…

– О чем вообще этот спектакль – 
«Сердце боксера»?

– Спектакль-то не о боксе. Про бокс 
будет всего одна маленькая сцена. Но 
если образно, то старый боксер учит мо-
лодого парня не нападать, а оборонять-
ся, держать удар. Во всех смыслах.

Здесь разговор основной идет о том, 
как можно старшему поколению найти 
язык с молодыми. Понятно, что не надо 
их учить, как жить. Поучать – дело во-
обще неблагодарное. Главное – соб-
ственный пример. И еще. Если уж и со-
ветовать, то в легкой и ненавязчивой 
форме, чтобы к вам прониклись. Наша 
история как раз о том, что мудрый ста-
рик очень мягко подводит молодого ге-
роя к правильным вещам.

Вот человек. Немолодой. Прожил 
большую жизнь и всё повидал. И един-
ственное, чему он научился в этой жиз-
ни, – быть до конца стойким. Он прошел 
войну, много работал… Но не обрел се-
мьи. И вдруг встречает молодого па-

цана, типичного колючего подростка. 
Который уже почти запутался, имеет 
проблемы с законом. И у старого боксера 
к этому пацану просыпаются отцовские 
чувства. И мальчишка тоже тянется к 
нему – ведь воспитывала его одна мама, 
без отца. И это история о том, что мир 
очень сложен. Но если ты падаешь, надо 
подниматься! «А иначе чего стоит этот 
мир», – говорит старик. Здесь показано 
главное: если есть желание, разные по-
коления могут найти общий язык! А еще 
очень важна любовь. Она правит миром. 
И неважно – кого к кому. И эти два чело-
века, по сути, одиноких, благодаря слу-
чайному знакомству обретают крылья.

Проверка  
приближением

– Почему для постановки выбран 
камерный зал?

– Он небольшой. А в этом спекта-
кле очень важна камерность. Прелесть 
малой сцены – эффект «глаза в глаза». 
Зритель должен видеть актеров. Он их 
так чувствует. Актерам, конечно, слож-
нее играть в таких обстоятельствах. Не 
спрячешься, это тебе не массовка. В двух 
метрах зритель. И любая фальшь будет 
видна. Вообще, хороший актер проверя-
ется на малой сцене. А здесь – всего два 
героя. Старый боксер, которого играет 
Юрий Темирбаев, вообще ни на секун-
ду не покидает сцены. Это полтора часа 
действия! Сложно. Надо держать ритм 
спектакля. Ромка (молодой герой) еще 
прибегает-убегает…

– Ждете определенного зрителя?
– Самое главное, чтобы зритель нас 

понял и принял. А какой он придет – не 
важно. Подготовленный или нет. Рас-
считан спектакль на возраст от 16 лет и 
до…

Рома Манадышев играет 17-летнего 
пацана, он будет понятен нашим стар-
шеклассникам. И уж точно будет вы-
зывать симпатию. Особенно у девочек – 
они любят «плохих парней»…

– Реквизит в спектакле минима-
лен?

– Я люблю смысловой реквизит. А 
не для того, чтобы просто занять руки 
чем-то.

Но на сцене, да, всё очень аскетично. 

Радиоприемник. Будильник. Стремян-
ка. Тумбочка. Ринг. А он будет очень 
условный. Это, по сути, какое-то зам-
кнутое пространство, из которого вы-
рывается сначала Старик, а потом и 
подросток. Откуда они вырываются? Из 
жизненных рамок. Границы условны, 
так ведь?

Проживание по-русски
– Вам комфортно работать с наши-

ми актерами?
– Очень. Мне доверили работать с 

очень хорошими актерами. Юрия Те-
мирбаева видел во многих спектаклях, 
он разный актер, что мне очень импони-
рует. Потому что бывают актеры одно-
го плана, и это точно не про него. С ним 
интересно. И Рома Манадышев. Моло-
дой, но очень интересный парень. Нам 
комфортно в творческом процессе друг 
с другом.

– Какие-то совместные «фишки» 
рождались по ходу репетиций?

– Да. И это здорово. Например, Те-
мирбаев предложил ввести в спектакль 
губную гармошку. Она у него есть. Ром-
ка хорошо танцует – в спектакле поя-
вился брейк-данс. Как хорошо исполь-
зовать возможности актера в спектакле! 
А еще текст в переводе не очень легкий, 
мы его вместе адаптируем.

– Как вы выбирали музыкальное 
сопровождение к спектаклю?

– Всегда много уделяю этому внима-
ния. Для меня музыка очень важна в 
спектакле. Пока я не найду музыку, у 
меня сцена не идет. Ассоциации все от 
нее. Здесь есть очень красивые лириче-
ские темы. Потрясающий блюз, танго…

– В одном из интервью вы говори-
ли, что только русские актеры про-
живают свою роль…

– Наша актриса если заплачет на сце-
не, то и зрители в зале слезу пустят. 
Если засмеется, то так заразительно, 
что и ты улыбнешься. Это называется 
«проживать свою роль». В Австрии ар-
тисты душу рвать не будут – сработают 
исключительно на технике. Но и с этим 
я борюсь. Теперь они у меня и плакать 
по-настоящему научились, и любить 
как в последний раз!

А вообще они в Австрии говорят по-
трясающе, у них речь очень поставле-
на. Российские молодые актеры нынче с 
речевым аппаратом практически не ра-
ботают. А техника речи очень важна, ее 
всё время надо оттачивать. Мои актеры 
за полчаса до спектакля всегда занима-
ются артикуляционной гимнастикой. В 
кемеровской драме, к слову, очень тан-
цующие актеры. Тоже не везде встре-
тишь.

– Помимо того, что «Сердце боксе-
ра» пойдет в нашем областном теа-
тре драмы, у спектакля есть какие-
то перспективы?

– Надеюсь, что есть. Эту пьесу очень 
хорошо знают в Австрии. И я хочу пока-
зать этот спектакль там. Буду делать всё 
что смогу. Австрийцы должны увидеть, 
как работают русские! Актеры, кстати, и 
не знали про этот мой «план» – только 
сейчас и слышат впервые!

Анна Тимощук.

26 и 27 февраля в Кемеровском областном театре 
драмы – премьера. Спектакль «Сердце боксера»  
поставил по одноименной пьесе Лютца Хюбнера  
режиссер из Австрии Анатолий Глухов

 Режиссер Анатолий Глухов.

// коротко о сюжете
Юноша с забавной кличкой Ёё 
является в дом престарелых. Он 
должен побелить комнату од-
ного из обитателей. Это отнюдь 
не благотворительная акция, а 
альтернативное наказание за 
угон мопеда. Ёё кривляется, ха-
мит, демонстрирует крутизну. Но 
вскоре выясняется, что «пре-
старелый придурок», которого 
он дразнит, знаменитый боксёр 
Красный Лео, в прошлом – на-
стоящая звезда. Постепенно они 
сближаются. Ёё хочет научиться 
боксировать. Оказывается, Лео 
может давать толковые советы, 
даже помочь наладить отноше-
ния с девушкой, которая нравит-
ся Ёё. Также юноша узнаёт, что 
славное прошлое мало волнует 
старика, он готов отдать все свои 
медали за небольшую сумму, ко-
торая позволит ему сбежать из 
богадельни, уехать к другу в Па-
риж. И тогда Ёё решает помочь 
своему новому другу в осущест-
влении этой авантюры…
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Папино счастье
Страшная болезнь забрала жену сразу после роддома. Но Антон не опустил рук, не сдался, 
вынянчил тройняшек… С тех пор прошло семь лет. Как живет самый многодетный 
отец-одиночка Кузбасса?

 Папа и семилетние тройняшки Тёма, Алиса, София. Фото предоставлено пресс-службой Совета 
по вопросам попечительства в социальной сфере Кузбасса.

Любовь и разлука
– Антоша, это, наверно, всё?
– Я не знаю…
Последние слова умиравшей в 

хосписе от рака Наташи ему ни-
когда не забыть…

– Жена уже всё знала про свою 
болезнь, но надеялась. И на-
казывать мне ничего не стала. 
Она знала: детей я не брошу, всё 
ради них смогу… А ее последняя 
просьба была – принести холод-
ной воды. И я съездил на святой 
источник, на Бутовку, привез. 
Сказал: завтра еще привезу, и 
помчался к детям. Но завтра для 
нее не наступило. Наташа умерла 
16 июля 2014-го, – Антон начи-
нает рассказ с главного. С люби-
мой жены, ушедшей в вечность. 
С мамы, которая их сыну (млад-
шему из тройняшек) приходит в 
снах…

Кемеровчанину Антону Вай-
бендеру было 30, когда умерла 
жена. Смыслом его жизни ста-
ли дети. Старшая дочь Маргари-
та тогда окончила первый класс. 
Тройняшкам – Алисе, Софии и 
Артёму – было по году.

Сейчас Антону Сергеевичу – 
37. Маргарита учится в восьмом 
классе. Тройняшки – в первом. 
Живут папа с детьми в большой 
квартире недалеко от Томи. У 
них дружно, весело, чисто. Еда 
на кухне сварена. Наглаженные 
платьица и рубашечки висят на 
«плечиках». Жизнь идет своим 
чередом... Но, вспоминая о вре-
мени, когда счастье в кубе при-
шло и вдруг заболела Наташа, 
Антон Сергеевич замолкает, пря-
ча слезы. Не от меня – от детей, 
голосами которых звенит дом…

– Мы с Наташей – из одного 
села. Дружили с 13 лет. Потом 
она вперед переехала в Кемеро-
во. Мы встретились уже после 
первого курса институтов, перед 
моим днем рождения. Больше не 
расставались… Первой у нас ро-
дилась Маргарита. В 2012-м – ре-
шили зарегистрироваться, после 
десяти лет гражданского брака. 
Сыграли свадьбу, уже зная: ждем 
второго ребенка. Думали одного. 
Но первое УЗИ показало: будут 
четверняшки. Второе УЗИ по-
казало точнее – тройню. Просто 
кто-то метался по животу, путал 
счет… А мы как раз планировали 
отпуск. И после УЗИ поехали из 
Кемерова на море – на машине, за 
4300 километров. Нас, уже знали, 
не трое, а шестеро. И с нами были 
моя сестра с племянником.

Это было необыкновенное 
лето… А потом пришла осень, на-
ступило 30 октября, канун 30-ле-
тия Антона. Наташа лежала в 
роддоме. И появившиеся на свет 
тройняшки как раз стали подар-
ком папе.

– Мы были счастливы. Али-
са в тройне – старшая, потом у 
нас – София, Артем. 2200, 2220 
и 2470 граммов, – Антон Серге-
евич до сих пор с удивительной 
точностью рассказывает о своих 

детях, и какой у кого характер, и 
кто первым начал сидеть, ходить 
(Артём. – Авт.).

Наташу с тройняшками вы-
писали из роддома 24 ноября  
2012-го. Прошло чуть боль-
ше недели, и Антон, переживая, 
что она такая бледная и слабая, 
уговорил жену сходить к вра-
чу. Дальше – больница, диагноз: 
язва желудка. Потом уточнение: 
рак. Потом – операция…

Всё это время Антон управ-
лялся с тройняшками и по дому 
сам. А еще помогала маленькая 
Маргарита, и его мама, и его се-
стра.

– Мы с Маргаритой укачива-
ли Софию и Алису на руках, Ар-
тем засыпал в качели-самокачке, 
ее друзья подарили… Или я дево-
чек укачивал: одна на одной руке, 
вторая на другой. Купал: одно-
го на руку – хоп, в водичку осто-
рожно… Они были спокойные, 
терпеливые дети…

Про то, что Антон с Марга-
ритой всё успевают с малыша-
ми, Наташа в больнице знала. А 
потом и сама убедилась в этом, 
когда ее в первый раз выписали 
на «передышку». К тому же Мар-
гарита еще и показала маме, как 
здорово научилась читать.

– Я взяла книжку, она откры-
лась на стихотворении «Я вырос-
ла». Прочитала его без запинки. 
Вообще-то мы с папой его нака-
нуне выучили. Но мама так радо-
валась, и мы говорить об этом не 
стали, – улыбается Маргарита с 
нежностью, вспоминая маму.

В полгода троицу крестили – 
в Троицком храме, на Троицу. В 
полтора года тройняшки пошли 
в детсад, уже всё умея и друг дру-
гу помогая. Одна трудность была: 
Алиса и София очень похожи. Так 
вот, чтобы воспитатели не пута-
лись, придумали такое отличие: 
на темной ниточке крестик – это 
София, на белой – Алиса.

– Врачи прогнозировали два-
три месяца (остаток жизни На-
таши. – Авт.), а она прожила, бо-
рясь с болезнью, полтора года, 

– продолжает Антон Сергеевич. – 
Никто не знает, когда и что было 
толчком к болезни. Но, скорее 
всего, Наташа заболела намного 
раньше, на желудок жаловалась 
давно, но значения не придавала…

После похорон жены, не скры-
вает Антон Сергеевич, было 
очень тяжело. Но «вера очень 
держит». К тому же тогда пришел 
к нему вещий сон, в котором он с 
тех пор черпает силы.

– Видел Иисуса, и был свет… И 
хоть я не должен был бы во сне 
ощущать, но колючие растения 
пустыни, когда я шел по ним, но-
гами чувствовал, и камни тоже…

(Алиса и София, пока их в 
общем-то немногословный папа, 
человек с «техническим» ди-
пломом, погружен в трудное ин-
тервью, переделали все дела: 
недолго посидели у телевизо-
ра, постеснялись, побегали, не-
сколько раз заглянули к нам на 
кухню, переходящую в веранду, 
залитую зимним светом, вско-
ре сумеречную – пошел снег… А 
потом девочки явно соскучились 
и, прибежав, скользнув по спи-
не сидящей с нами Марго, пооб-
нимав ее, перешли к отцу. И он, 
встав, дав на себе повисеть, бе-
режно их опускает: «Дочи, за-
нят». И тогда одинаковые фигур-
ки синхронно, как две снежинки, 

– снова порх к себе в комнату. И 
там Алиса и София – уже за сто-
лами, занялись письмами. Кому 
будут адресованы они? Что в них 
будет?)

«Я сам.  
И добрые люди»

Профессий у папы, кроме до-
машних дел, много: предприни-
матель, строитель, таксист. Но 

все «настроены» на детей. И всё 
под них подстраивается.

Однажды, например, позвони-
ла Маргарита: младшие балова-
лись, Алиса упала и разбила лоб. 
Папа бросил работу, примчался с 
другого конца города за семь ми-
нут, отвез в травмпункт. Оказа-
лось, к счастью, просто царапина.

Или, скажем, был на вызове, 
подвозил, как выяснилось, дру-
гого одинокого папу. Тот тоже 
несся домой к сыну. И Антон от-
вез его бесплатно.

А один раз стояли в пробке, го-
ворили о близком Новом годе, о 
просьбах к Деду Морозу. Пасса-
жирка – о своих детях, их меч-
тах, он за рулем – о своих. Довез. 
Она вдруг попросила подождать, 
вернулась с коробочкой с новы-
ми наушниками, исполнив так, 
нечаянно, мечту одной из дочек 
Антона.

А несколько месяцев назад во-
обще было чудо! Папа записался 
с тройняшками в поликлинику к 
врачу – проверить зрение перед 
школой. И вдруг в нужный день 
сам попал на операцию… За него 
сестра сводила детей к доктору. И 
вот, вышел он из наркоза – зво-
нит медсестра от окулиста. Гово-
рит: у детей резко упало зрение, 
к тому же выявили астигматизм, 
нужны сложные очки.

– Я бы эту 21 тысячу рублей 
на троих постепенно заработал 
бы, и за полгода по очереди очки 
бы купил, но… Медсестра, кото-
рая моих ребят давно знает, го-
ворит: а что если она напишет в 
Совет по вопросам попечитель-
ства в социальной сфере Кузбас-
са, попросит с очками помочь? И 
написала.

И в гости к Антону приехала 
Анна Цивилева, познакомилась с 
тройняшками, с Маргаритой.

– Потом о нас рассказали на 
сайте Попечительского сове-
та. И на просьбу об очках от-

кликнулась 21-я гимназия, там 
провели благотворительную 
ярмарку, собрали порядка 18 
тысяч… А перед тем, как гим-
назии нам снова перезвонить и 
рассказать о собранной сумме, 
на нас, тоже благодаря Попечи-
тельскому совету, вышли док-
тора из офтальмологического 
центра «Хорошее зрение». Они 
нас пригласили, подобрали и 
подарили очки!

А гимназия на ту сумму купи-
ла для Артема, Софии и Алисы 
домой столы с тумбочками! И мы 
все благодарны и Попечитель-
скому совету, и докторам, и гим-
назии...

А еще папа Антон, в год рож-
дения тройни весивший 192 кг, 
но при росте под 190 см лишнего 
веса особо не замечавший, ради 
детей недавно совершил еще 
один Поступок. Пока он нянчил-
ся и вечно чувствовал недосып, 
вес то падал, то поднимался… А 
в 2017-м позвоночник веса не вы-
держал, ноги отнялись. И вот по-
сле лечения Антон Сергеевич за 
несколько дней поднялся и дал 
себе слово: худеть! Отказался от 
мучного, сладкого, перешел на 
капусту и куриные грудки, стал 
много пить воды, есть помалу, 
но часто. И сбросил почти 90 кг. 
Сначала сам, потом с медиками. 
Сейчас его вес устоялся в рамках 
122-124 кг. И за будущее детей и 
свое он теперь спокоен.

…В комнате, где папина кровать 
и кровати тройняшек, и их новые 
столы, особенно светло и обжито. 
Обои изрисованы вдохновенно 
месяцев с десяти, алфавит на сте-
не за годы полустерт от трех пар 
ладошек, на одной из кроватей 
сейчас – две подушки «валетом»: 
передо мной девочки наигрались 
и вот так «упали», поспали.

Но вот они уже снова играют. 
Письма написаны, сложены на 
столе.

Скоро 23 февраля, «папин» 
день. И письма – это признание…

– Можно?
– Да, можно, – говорят Алиса и 

София разом.
И мы с Антоном вчитываем-

ся в строчки. Они – о папе. Какой 
он. И на кого из любимых героев 
экрана похож.

«Директор, он всегда работа-
ет… Но мы с ним ходим в театр…» 

– это из письма Софии.
«Губка Боб», всем помогает, 

готовит вкусно…» (а это про папу 
– от Алисы.)

– Не по внешнему виду похож, 
а по характеристикам, – объяс-
няет мне Антон сравнение с лю-
бимым дочкой героем мультика.

– Просто герой, – скажет мне 
третий из тройни, Артем, через 
несколько дней, уже в деревне, 
где он первым гостит на время 
школьного карантина. Ввалив-
шись со снежной улицы, он при-
нес от бабушки для прабабушки 
лекарства. Он – копия папы, как 
и сестры, во всем…

Лариса Максименко.
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// гармоничное развитие

 Тренер-инструктор Карина Шевалье во время занятия со своей воспитанницей. 
Фото Федора Баранова.

// не пропустите

На полотнах – наверху блаженства

Материалы полосы  подготовила
Анна Тимощук.

РАСКРАСЬ ОКРУЖАЮЩЕЕ САМ  
И ДАЙ РАСКРЫТЬСЯ ДРУГИМ
В КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТНОЙ БИБЛИОТЕКЕ ДЛЯ 
ДЕТЕЙ И ЮНОШЕСТВА ОТКРЫЛАСЬ ПЕРСОНАЛЬНАЯ 
ВЫСТАВКА РЕГИНЫ КУЮКОВОЙ «ЯРКИЙ МИР».
В экспозиции – пейзажи дикой природы и городских ви-
дов, анималистический жанр и портреты. Работы отлича-
ются яркими и сочными красками.
Регина – молодой кемеровский художник, который ведёт 
активную творческую деятельность и учит кузбассовцев 
живописи, проводит мастер-классы по акварели, маслу и 
акрилу.

– Я провела множество мероприятий с творческой направ-
ленностью. Что люблю в своей работе? Возможность рас-
крывать человека, который к тебе приходит за знаниями, 
помощью, и затем видеть его творческий рост, – признает-
ся художник.
Вход на мероприятие по читательским билетам. Продлится 
выставка до 30 марта.

ДЕБЮТ МАЛЕНЬКИХ АКТЕРОВ
СЕГОДНЯ, 20 ФЕВРАЛЯ, В НОВОКУЗНЕЦКОМ ТЕАТРЕ 
КУКОЛ «СКАЗ» ОТКРЫВАЕТСЯ IV ГОРОДСКОЙ ТЕ-
АТРАЛЬНЫЙ ФЕСТИВАЛЬ «3+5 КУЗНЕЦКАЯ КАРУ-
СЕЛЬ».
Воспитанники шести детских садов города сыграют ку-
кольные спектакли, впервые оказавшись на профессио-
нальной театральной сцене. Ребята получат неоценимый 
опыт выступления перед зрителями.
Лучшим творческим коллективам по решению жюри будут 
вручены главные призы фестиваля – Золотая, Серебряная 
и Разноцветная карусели. Все творческие коллективы бу-
дут удостоены Дипломов участников, а также Дипломов 
лауреатов фестиваля по различным номинациям.

ОБ ЭКОЛОГИИ – ЧЕРЕЗ СКАЗКУ
22 ФЕВРАЛЯ В КЕМЕРОВСКОМ ОБЛАСТНОМ ТЕАТРЕ 
КУКОЛ – СПЕКТАКЛЬ ДЛЯ ДЕТЕЙ ДВУХ-ТРЕХ ЛЕТ 
«ПОИГРАЙ ТУТ».
Сказка создана по произведению Евгения Клюева «По за-

конам живой природы». Это история о настоящей дружбе 
трёх лесных жителей – Кузнечика, Лягушонка и Аистёнка. 
Спектакль ответит на вопросы о том, зачем и как нужно 
любить окружающую природу. Он проходит в рамках про-
екта «Театр на подушках».

Воздушная гимнастика 
на полотнах сегодня пользу-
ется большой популяр- 
ностью. Наверное, еще  
и потому, что доступна не 
только спортсменам и про-
фессиональным циркачам, 
но и всем желающим, даже 
детям. Она дарит ощущение 
свободы, легкости,  
полета и силы одновре-
менно. А дополнительным 
бонусом от занятий станут 
ловкость, координация,  
гибкость и пластичность.

Подробнее об этом виде упражнений 
поговорим сегодня с кемеровчанкой Ка-
риной Шевалье. Она – тренер-инструктор 
по направлению «Воздушная гимнастика 
на полотнах и stretching» в студии воздуш-
ной акробатики для детей и взрослых Mint 
Pole. А еще – участник мастер-классов рос-
сийских звёзд по направлению Aerialsilks 
и stretching, бронзовый призер всероссий-
ского фестиваля Catwalk 2017, серебряный 
призер всероссийского фестиваля Catwalk 
2018. Ее ученики – победители и призёры 
соревнований межрегионального и даже 
федерального уровня.

– Карина, как давно вы открыли для 
себя это направление?

– Сама воздушной гимнастикой на по-
лотнах я занимаюсь около шести лет, еще 
за год до этого занималась Pole Dance. С 
детства любила танцы, да и вообще спорт. 
Цирковая студия в моем детстве тоже 
была. Я очень любила цирк, особенно воз-
душных гимнастов, восхищалась ими, их 
красотой, грацией, фигурой. И когда в 
зале, где я занималась пилоном, появи-
лись полотна, конечно же, решила себя по-
пробовать в этом искусстве. И сразу влю-
билась. Тогда воздушная гимнастика на 
полотнах только начала развиваться в Ке-
мерове.

Это сейчас есть множество методик об-
учения тренерству на полотнах, мастер-
классов у цирковых знаменитостей. Даже 
у нас в городе как минимум три школы, 
считая нашу, где занимающихся обучают, 
готовят к соревнованиям. А тогда моим 
учителем был только Ютуб и поддержка 
таких же безбашенных друзей.

– Воздушная гимнастика становит-
ся все более популярной?

– Да, очень динамично развивается трю-
ковая база. Трюки, которые мы раньше 
считали крутыми, сейчас уже считаются 
базовыми элементами. Стало проводить-
ся больше соревнований и фестивалей 
по воздушной атлетике в разных городах. 
Стало больше участников на соревновани-
ях, больше учеников на тренировках.

– Каких ребятишек вы берете?
– Как правило, на тренировки мы берем с 

шести лет. Подготовка здесь не важна. Ко-
нечно, быстрее и проще добиться результа-
та, когда есть хорошая хореографическая 
или спортивная база. Но если ее нет, ниче-
го страшного. Потому что всё развивается в 
процессе. Но бывают и исключения, когда 
детей берем с пяти лет. Например, одна из 
моих воспитанниц, Весняна Иванова, при-
шла ко мне пятилетней. И за два года так 
выросла, что даст фору любому взрослому. 
Недавно она стала победителем седьмо-
го Всероссийского турнира по воздушной 
акробатике, который проходил в Омске, 
выступала со сложной программой в кате-
гории «дети-профессионалы». 

– А начинать заниматься воздушной 
гимнастикой нужно именно с самого 
детства?

– Вовсе нет. Я начала в 21 год. В это же 
время впервые села на шпагат. В моей 
практике были ученики после 40 лет, к 
которым тоже приходили результаты и 
успехи. Были и есть те, кому за 30, и они 
занимали призовые места на фестивалях. 
К тому же занятия на полотнах отлично 
подтягивают фигуру, улучшают растяжку, 
поднимают настроение.

– Чему уделяется внимание на тре-
нировках?

– Конечно, общей физической подго-
товке (ОФП) и растяжке. ОФП дети не 

любят, но без нее никуда. Объясняешь 
им, что важно подготовить тело, мышеч-
ный корсет для работы на высоте. Чтобы 
не было травм и падений. И еще это важ-
но для дальнейшего прогресса. Когда мы 
осваиваем базу, можно переходить к более 
сложным трюкам. Да и мышцы тогда под-
качиваются симметрично. Ведь у каждого 
«воздушника» есть любимая рабочая сто-
рона (занимающиеся меня поймут).

– К выступлениям готовить ребят 
сложно?

– Воздушная гимнастика на полотнах 
– очень красивое, зрелищное и сложное 
искусство. Да, требуется много труда на 
тренировках, особенно если хочется вы-
ступать. Не так просто провести в возду-
хе четыре минуты – столько в основном 
длится номер. Очень важно думать, по-
нимать снаряд. Дети должны не просто 
повторять за мной, но и понимать все за-
плеты, обрывы, траекторию в обрывах. 
Всё зависит только от их головы и силь-
ных рук. А страховка в гимнастике на по-
лотнах невозможна, поскольку здесь идет 
крутка и вертикальная, и горизонталь-

ная… Страховка может только повредить, 
можно в ней запутаться или порвать ткань.

– Вы – строгий тренер?
– Нет. Не ору, не выгоняю, не исключаю 

из групп, просто потому что нет повода 
для излишней строгости.

Все, кто со мной, любят полотна, любят 
тренировки, тренируются с удовольстви-
ем и не халтурят. А если и появляются ха-
лявщики, то из-за несерьезного отноше-
ния к тренировкам они отсеиваются сами. 
От учеников мне хотелось бы побольше 
терпения и меньше расстройств на трени-
ровках. Ведь нет такого трюка, который 
бы не получался с 1001 раза! Просто каж-
дому элементу – свое время.

– Как родителям выбрать студию 
для занятий?

– Не выбирайте студию по принципу 
«Нам к дому/работе ближе» или «Тут за-
нятия дешевле». Главный критерий – КТО 
будет тренировать. Ведь от опыта трене-
ра зависят успехи ваших детей и безопас-
ность. Выбирать нужно из опытных вы-
ступающих тренеров, ученики которых и 
сами давно выступают на соревнованиях.
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// горнолыжный спорт

 Пилот двухместного экипажа, кемеровчанка Надежда Сергеева (слева) и разгоняю-
щая Елена Мамедова, выступающая за Краснодарский край, – победители этапа Кубка 
мира и чемпионки Европы.

Оркестр для Надежды
// бобслей

Чемпионская высота Туманной

 // спринт-новости

СНОУБОРД
Наталья Соболева из 
Таштагола выиграла 
в Австрии этап Кубка 
Европы в параллельном 
слаломе-гиганте.

Лидеры сборной России 
и ведущие райдеры из других 
стран участвовали в конти-
нентальном турнире в связи 
с тем, что был отменен этап 
Кубка мира. Андрей Соболев, 
старший брат Натальи, в этом 
же виде программы дважды 
завоевал бронзовые медали.

Следующий этап Кубка 
мира в параллельных дис-
циплинах пройдёт в субботу, 
22 февраля, в столице зимней 
Олимпиады-2018 – южноко-
рейском Пхёнчхане.

ХОККЕЙ  
С МЯЧОМ
В пятницу, 21 февраля, 
кемеровский «Кузбасс» 
в очередном туре чемпи-
оната России встретится 
в Ульяновске с «Волгой».

Наша команда сыграет 
предпоследний гостевой 
матч в регулярном сезоне. В 
минувший вторник кемеров-
чане уступили в Архангельске 
«Воднику» (1:3). В составе 
сибиряков единственный мяч 
забил Богдан Павенский.

Матч состоялся в необыч-
ную для столицы Поморья 
погоду в зимнюю пору: тем-
пература выше ноля граду-
сов, дождь не прекращался 
все 90 минут игры. Хозяева 
лучше адаптировались к этим 
условиям и, одержав победу, 
поднялись на третью строчку в 
таблице суперлиги.

«Кузбасс» занимает седь-
мое место, заработав 33 очка 
в 23 матчах (разница забитых 
и пропущенных мячей: 132-
114). Наша команда де-факто 
гарантировала себе выход 
в плей-офф, где продолжат 
борьбу восемь клубов.

В понедельник, 24 
февраля, «Кузбасс» сыграет в 
Первоуральске с «Уральским 
трубником», а 27 февраля 
сойдётся дома с красноярским 
«Енисеем».

ХОККЕЙ  
С ШАЙБОЙ
Новокузнецкий «Метал-
лург» впервые за три 
сезона не вышел в плей-
офф чемпионата Высшей 
хоккейной лиги.

В заключительном туре 
регулярного сезона «сталева-
ры» одержали волевую победу 
в Ангарске над «Ермаком» 

– 8:5 (1:5, 3:0, 4:0). Команда 
Альберта Логинова заняла 
девятое место во второй кон-
ференции ВХЛ, набрав 63 очка 
в 54 матчах (разница шайб: 
175-158). От зоны плей-офф 
новокузнечан отделили два 
балла.

Между тем капитан 
«Металлурга» Максим Кицын 
обновил снайперский и бом-
бардирский рекорды лиги в 
регулярных сезонах. Воспи-
танник новокузнецкого хоккея 
забросил 39 шайб, а по систе-
ме «гол плюс пас» заработал 
69 (39+30) баллов.

Андрей Тарков.

Как уже сообщала наша 
газета, двухместный экипаж 
под управлением кемеров-
чанки Надежды Сергеевой 
(разгоняющая – Елена Ма-
медова) впервые в отече-
ственной истории выиграл 
этап Кубка мира и завоевал 
золотые медали чемпиона-
та Европы. Знаковое для 
российского спорта событие 
произошло в латвийской 
Сигулде.

В первом заезде Надежда Сергеева и 
Елена Мамедова обновили рекорд тре-
ка, промчавшись по трассе длиной 1420 
метров за 50,99 секунды (максимальная 
скорость – 119,3 километра в час).

Во втором спуске россиянки улучши-
ли свое достижение на две сотых секунды. 
Румынская «двойка» с пилотом Андреа 
Греку проехала ещё на одну «сотку» бы-
стрее, но этого результата не хватило для 
победы. По сумме двух попыток наш эки-
паж опередил румынский на две сотых 
секунды, тройку призёров замкнул не-
мецкий «боб» под управлением Штефани 
Шнайдер. Российские экипажи, которые 
пилотировали Алёна Осипенко и Любовь 
Черных, в итоговом протоколе заняли со-
ответственно седьмое и восьмое места.

– Конечно, мы очень счастливы, – ска-
зала после финиша Надежда Сергеева в 
интервью агентству ТАСС. – Мы устано-
вили рекорд трассы, немного рискуя со-
бой. Наш успех стал возможен во мно-
гом благодаря быстрому разгону. Вообще 
трек в Сигулде для меня по-настоящему 
родной, с ним у меня связаны и прият-
ные, и грустные моменты. И вот сегодня 
удалось показать лучший результат в ка-
рьере.

Кстати, именно в Сигулде в декабре 
2018 года наша землячка в паре с разго-
няющей Юлией Беломестных впервые за-
работала медаль на этапах Кубка мира: 
российский экипаж показал второй ре-
зультат. В послужном списке кузбасской 
спортсменки и «серебро» чемпионата Ев-
ропы-2017 в немецком Винтерберге.

Надежда Сергеева выступала на двух 
Олимпиадах: в 2014-м в Сочи финиши-

ровала на 16-й позиции, а спустя четыре 
года в южнокорейском Пхёнчхане зам-
кнула дюжину сильнейших.

Правда, на Олимпиаде-2018 Сергее-
ву признали виновной в нарушении ан-
тидопинговых правил: в её крови наш-
ли запрещенное вещество. Спортивный 
арбитражный суд дисквалифицировал 
российскую бобслеистку и аннулировал 
её результат в Пхёнчхане. Впрочем, срок 
дисквалификации спортсменки, неу-
мышленно и в минимальной дозе исполь-
зовавшей триметазидин, составил всего 
восемь месяцев и закончился в октябре 
2018 года.

Напомним: до перехода в бобслей в 
2010 году Надежда Сергеева занималась 

лёгкой атлетикой и под руководством 
заслуженного тренера России Анато-
лия Канашевича (наставник чемпионки 
мира-2001 в семиборье Елены Прохоро-
вой) выполнила в многоборье норматив 
мастера спорта международного класса.

В новом для себя виде спорта кемеров-
чанка – первый номер сборной России. В 
общем зачёте Кубка мира в нынешнем се-
зоне Сергеева заняла пятое место. В трой-
ке призеров только пилоты из Германии, 
на первой строчке – Штефани Шнайдер.

Бобслейный сезон увенчает чемпионат 
мира в немецком Алтенберге. Женщины 
оспорят первенство в четырех заездах 
21-22 февраля.

Вадим Антонов.

В понедельник, 24 февраля, 
на горе Туманной в Ташта-
голе состоится торжествен-
ное открытие чемпионата 
и первенства России в тех-
нических видах – слало-
ме-гиганте и специальном 
слаломе.

На горе Туманной оспорят награды 
более двухсот отечественных горнолыж-
ников. Кузбасс представляют 13 спорт- 
сменов, в том числе участница Олимпи-
ады-2018 Анастасия Силантьева. В ны-
нешнем сезоне 21-летняя воспитанница 
новокузнецкой спортивной школы вы-
ступала на этапах Кубка мира и Европы, 

а на международном турнире в австрий-
ском Турнау завоевала бронзовую ме-
даль в слаломе-гиганте.

Турнир в Таштаголе пройдет под эги-
дой Международной федерации лыжно-
го спорта (FIS) с участием иностранных 
спортсменов.

Накануне соревнований специалисты 
FIS провели гомологацию трасс на горе 
Туманной. Сертифицированы трассы по 
четырём дисциплинам: супергигант, сла-
лом-гигант, специальный слалом и парал-
лельный слалом.

В подготовительный период на горе вы-
полнили ремонт подъёмников, системы 
искусственного оснежения и специальной 
техники для обработки трасс. Приобрели 
оборудование, отвечающее современным 
требованиям для организации и проведе-
ния соревнований подобного уровня.

Во время соревнований откроют вы-
ставку Музея физической культуры и 
спорта Кузбасса об исторических вехах 
развития горнолыжного спорта в регио-
не. В фотогалерее представят наших зем-
ляков – участников зимних Олимпийских 
игр, чемпионов СССР и России по горно-
лыжному спорту.

Соревнования на базе губернского цен-
тра сноуборда и горнолыжного спорта, ко-
торый базируется на склоне горы Туманной, 
пройдут в течение четырех дней и завершат-
ся в четверг, 27 февраля. Программу чемпи-
оната страны откроют турниры по слалому-
гиганту (24-25 февраля), а увенчают старты 
в специальном слаломе (26-27 февраля).

Предыдущий национальный чемпионат 
по горным лыжам в Таштаголе состоялся 
более десяти лет назад – в марте 2009 года.

Вадим Антонов.
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 Угнанное авто в кювете.

Пьяный за рулем – 
угроза

Одна из главных задач Го-
сударственной автоинспекции 

– обеспечивать порядок на до-
рогах, где самыми опасными 
участниками движения явля-
ются водители в состоянии ал-
когольного опьянения. Чтобы 
вовремя среагировать на дорож-
ную ситуацию и при необходи-
мости остановить автомобиль, 
важно быть полностью сосре-
доточенным на вождении. И не 
нужно обладать специальными 
медицинскими знаниями, что-
бы понимать: даже в легком под-
питии концентрация снижается 
многократно.

Впрочем, некоторых авто-
мобилистов это совершенно не 
смущает. Зачастую от них мож-
но услышать такие игривые фра-
зы: «Да я пьяный лучше, чем 
трезвый езжу» или «Мне неда-
леко, да и «гаишников» на этой 
дороге отродясь не было». При 
этом, конечно, такие водители 
напрочь забывают, что в первую 
очередь они представляют опас-
ность не для «гаишников», а для 
самих себя и других участников 
дорожного движения.

К сожалению, таких случаев 
в нашем регионе немало. За про-
шлый год сотрудниками ГИБДД 
Кузбасса было зарегистрирова-
но более пяти с половиной тысяч 
пьяных водителей. Например, 
в поселке Бачатский 33-лет-
ний мужчина на «Тойоте Коро-
не» не справился с управлени-
ем и съехал в кювет. Сотрудники 
ГИБДД, находящиеся в патруле, 
получили сообщение об этом и 
прибыли на место ДТП. Тут уже 
они заметили явные признаки 
алкогольного опьянения води-
теля. Разумеется, автомобилист 
был отстранен от управления 
машиной, а позже было прове-
дено освидетельствование, ко-
торое и подтвердило наличие в 
крови кузбассовца алкоголя.

Настрой водителя наверня-
ка был абсолютно безобидным. 
Мужчина даже смог объяснить 
полицейским, что просто хотел 
съездить в магазин за продук-
тами. Да вот беда: в течение года 
он уже привлекался к ответ-
ственности за управление авто-
мобилем в состоянии опьянения. 
Да и в любом случае намеренья 
автомобилиста в расчет не идут. 
Даже если он пьяным ехал по-
здравлять бабушку с днем рож-
дения, это никаким образом не 
делает его поведение безвред-
ным. Вероятность того, что 
«ехал поздравлять одну бабуш-

ку – не среагировал вовремя и 
сбил другую» может быть слиш-
ком высока.

Дело этого мужчины уже на-
правлено в суд. В предыдущий 
раз он отделался администра-
тивным наказанием – штрафом 
в 15 тысяч рублей и полутора го-
дами без права управления авто. 
Второе такое нарушение перево-
дит нарушителя уже в статус фи-
гуранта уголовного дела.

Владельцу «Короны» еще 
только предстоит вынести при-
говор, а вот еще один любитель 
«порулить по пьяни» уже от-
правляется в тюрьму. Ранее су-
димый 24-летний кемеровча-
нин приговорен судом к семи 
месяцам заключения. Он вилял 
на своем ВАЗ-2103 по проспекту 
Шахтеров, чем вызвал подозре-
ние у инспекторов, а требование 
остановиться проигнорировал. 
Однако погоня была недолгой. 
Автомобилиста задержали, ос-
видетельствование доказало его 
пьяное состояние. Позже выяс-
нилось, что он уже был лишен 
прав на два года, в связи с чем, 
по решению суда, получил тю-
ремный срок, а вдобавок допол-
нительное лишение прав на два 
года и шесть месяцев.

Прогнал с перегоном
Второй вид преступлений, с 

которыми часто сталкивают-
ся сотрудники Госавтоинспек-
ции, это угоны. Только за январь 
нынешнего года в Кузбассе было 
раскрыто шесть уголовных дел 
по этому направлению: по два 
автомобиля было угнано в Ке-
мерове и Новокузнецке, один в 
Осинниках и еще один в Ленин-
ске-Кузнецком.

Типичные условия для угона 

автомобиля – это когда маши-
на была припаркована в мало-
людном, слабоосвещенном ме-
сте, да еще и без установленной 
сигнализации. Но бывают и не-
типовые случаи. Один такой 
произошел в Ленинском районе 
областной столицы.

Владелец автомобиля «Опель 
Мокко» (к слову сказать, та-
кая машина даже на вторичном 
рынке оценивается не дешево), 
находившийся в состоянии ал-
когольного опьянения, принял 
удивительное решение попро-
сить двух случайных прохожих 
перегнать его авто. Мужчина сел 
на пассажирское место, а один из 
молодых людей – за руль. В пути 
владелец авто поступил еще бо-
лее странно: попросил сделать 
остановку и на несколько ми-
нут покинул автомобиль, чтобы 
зайти к другу. Нужно ли гово-
рить, что, вернувшись, кеме-
ровчанин не обнаружил ни сво-
ей машины, ни новых знакомых. 
Только после этого он обратился 
за помощью к полицейским.

Ориентировка с приметами 
иномарки была передана всем 
нарядам, задействованным в си-
стеме единой дислокации. Спу-
стя несколько часов сотрудни-
ки ГИБДД заметили «Опель» 
в Рудничном районе Кемеро-
ва. В ответ на требование оста-
новиться водитель автомоби-

ля попытался скрыться, однако 
не справился с управлением, за-
дел припаркованную на обочи-
не «Тойоту Короллу», врезался 
в сугроб… Злоумышленники, ко-
торыми оказались трое местных 
жителей в возрасте 16-17 лет, 
были задержаны и доставлены в 
отдел полиции.

Стражи порядка выяснили, 
что сразу после угона двое под-
ростков позвонили своему об-
щему знакомому и отправились 
кататься втроем. Утром они сда-
ли в ломбард найденные в ба-
гажнике машины инструмен-
ты и продолжали автопрогулку, 
пока не были задержаны сотруд-
никами ДПС.

Теперь на малолетних угон-
щиков возбуждено уголовное 
дело по признакам преступле-
ния, предусмотренного ч. 1 ст. 
166 УК РФ «Неправомерное за-
владение автомобилем или 
иным транспортным средством 
без цели хищения». Максималь-
ное наказание по этой статье со-
ставляет пять лет лишения сво-
боды. Кроме того, решается 
вопрос о возбуждении уголов-
ного дела по признакам престу-
пления, предусмотренного ч. 1 
ст. 158 УК РФ «Кража», по ко-
торой приговор может быть еще 
суровее.

На подростка, находившегося 
за рулем, было составлено еще 
два протокола; также инспекто-
ры по делам несовершеннолет-
них провели профилактические 
беседы с родителями юношей 
и составили на них протоколы 
по ч. 1 ст. 5.35 КоАП РФ «Неис-
полнение родителями или ины-
ми законными представителями 
несовершеннолетних обязан-
ностей по содержанию и воспи-
танию несовершеннолетних». 
Кроме того, родители были  
оштрафованы на 500 рублей.

Прежде всего – 
полицейские

Во всех описанных случаях 
действия инспекторов ГИБДД 
так или иначе укладываются в 
привычные представления об их 
обязанностях на дорогах. Одна-
ко инспектор – в первую очередь 

полицейский. Это подтверждает 
и статистика: в 2019 году кузбас-
ские сотрудники ГИБДД выя-
вили 2279 преступлений, а рас-
крыли именно своими силами 

– 2079. Эти уголовные дела были 
связаны с распространением 
наркотиков, перевозкой оружия, 
грабежами, кражами, угонами 
транспорта и не только.

И начавшийся 2020 год, к со-
жалению, не становится исклю-
чением. Только за январь было 
выявлено 169 преступлений (из 
них раскрыто – 122). Например, 
в одну из ночей начала года в де-
журную часть ОМВД России по 
Тайгинскому городскому окру-
гу обратилась за помощью мест-
ная жительница. Она сказала 
полицейским, что стала жерт-
вой грабителя, пока шла к сосед-
ке в гости. Недалеко от дома на 
47-летнюю женщину напал не-
известный, кулаком ударил по 
голове и вырвал из рук сумочку, 
где находился кошелек с двумя 
тысячами рублей.

Полицейские передали при-
меты налетчика всем нарядам. В 
течение десяти минут на марш-
руте патрулирования сотрудни-
ки ДПС заметили мужчину, ко-
торый подходил под описание. 
Подозреваемый был задержан. 
Им оказался ранее неоднократ-
но судимый за мошенничества, 
кражи и грабежи 33-летний 
местный житель.

На время следствия преступ-
ник заключен под стражу. Те-
перь ему грозит до семи лет ли-
шения свободы за грабеж.

Остается только добавить, 
что в каждом приведенном слу-
чае инспекторы подвергались 
риску: пьяный может устроить 
ДТП во время погони, может на-
чать дебоширить и навредить 
полицейским; угонщик, испу-
гавшийся «срока», тоже непред-
сказуем в своем поведении, а про 
контрабандистов, грабителей, 
убийц и прочих опасных пре-
ступников и говорить нечего. Но 
для полицейских, в том числе и 
сотрудников Госавтоинспекции, 
охранять порядок – обычная ра-
бота. И они выполняют эту ра-
боту каждый день.

Илья Девянин.

Проверки на дорогах.  
И на «скользких дорожках»…
Сотрудниками кузбасской Госавтоинспекции 
только за январь текущего года выявлено и 
раскрыто более сотни преступлений. Среди 
них и серьезные нарушения в сфере дорож-
ного законодательства, и контрабанда, кражи, 
грабежи. О том, с какими уголовными делами 
сталкиваются инспекторы ГИБДД, узнавал 
корреспондент нашей газеты.

 Эвакуация автомобиля без пьяного водителя.
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// личный опыт

 Перцы у нас в Сибири лучше выращивать в теплице.  
Фото Федора Баранова.

 Не место красит человека, а человек место – как, например, кемеровчанка Надежда Кравцова. 
Фото из ее личного архива.

Наступает время перца
Продвинутые садоводы и в Сибири могут вырастить сладкий испанский овощ

Наш сегодняшний разговор 
посвящен сладкому перцу и се-
кретам его выращивания в Куз-
бассе. Личным опытом с читате-
лями делится Надежда Кравцова, 
ученый-агроном из Кемерова. В 
свое время она окончила Ново-
сибирский аграрный универси-
тет, более десяти лет отработала 
в тепличном комбинате «Сухов-
ский» и вот уже восьмой год тру-
дится во Дворце творчества детей 
и молодежи Ленинского района. 
Здесь она руководит объедине-
нием «Ландшафтный дизайн».

«Для любителей садов и ого-
родов наступает ответственная 
пора – выбор семян сладкого 
перца и выращивание рассады, – 
начинает консультацию Надеж-
да Владимировна. – Советую 
отдать предпочтение ранним и 
среднеранним сортам. Их мно-
го, названия постоянно меняют-
ся, поэтому смело выбирайте те, 
которые вам наиболее пригля-
нутся. Например, у меня вообще 
интересный вариант получил-
ся: семена привезла дочь из Ис-
пании. В прошлом году я собра-
ла первый урожай – иностранец 
показал себя неплохо. Нынче 
продолжу экспериментировать».

Подготовка семян
Семена для выращивания 

рассады перца необходимо сеять 
в конце февраля. Но перед тем 
как приступать к посеву в под-
готовленный грунт, они подвер-
гаются обработке. «Семена по-
мещаем в 1-процентный раствор 
марганцовки на 30 минут для 
обеззараживания, после чего 
промываем их водой, – объясня-
ет технологию агроном. – Затем 
обрабатываем стимулятором 
роста, например, подойдет эпин, 
который легко приобрести в са-
довых центрах».

Как отметила Надежда Крав-
цова, таким же способом можно 
подготовить семена томатов и 
моркови. Дело в том, что они по-
крыты эфирными маслами, ко-
торые нужно смыть. А вот семе-
на огурца достаточно и просто 
замочить в воде.

После «водных процедур» 
перец высаживают в неболь-

шие горшочки на глубину 1-2 см 
(каждый сорт отдельно). Потом 
накрывают пленкой и проращи-
вают при температуре +25-28°С.

«Всходы обычно появляют-
ся на четвертый-шестой день, – 
уточняет Надежда Владимировна. 

– Далее, на седьмые-девятые сут-
ки, понижаем температуру до +15-
18°C. Это делается для того, что-
бы растения не вытягивались».

Как только появятся три-
четыре листочка (примерно че-
рез один месяц после посева), 
проводится пикировка рассады 

– каждый росточек пересажива-
ют в отдельные горшочки объ-
емом 500 мл. Следует обратить 
внимание, что перец при пики-
ровке можно углубить до семя-
дольных листочков (это самая 
первая пара). Рассада будет при-
живаться на новом месте от семи 
до десяти дней.

Уход за рассадой
Рассаду необходимо под-

кармливать комплексными 
минеральными удобрениями. 
«Для этого можно использовать 
«Вику», «Аннушку», «Андриа-
ныча», «Диаммофос» или «Бо-
рофоску» с большим содержа-
нием азота, фосфора и калия. 
Можно использовать и «Ферти-
ку», но это довольно дорогое ми-
неральное удобрение. Подкорм-
ку проводим один раз в неделю 
из расчета одна чайная ложка на 
пять литров воды», – дает реко-
мендации Надежда Кравцова.

Через неделю готовим другое 
«блюдо» – в ход пойдет «Теллу-
ра» или гумат калия. Кормим 
строго по инструкции, которая 
прилагается к ним. «Также про-
должаем подкармливать мине-
ральными удобрениями один 
раз в неделю до высадки на по-
стоянное место, то есть в тепли-
цу. Подчеркну, что перцы вы-
ращивают только в теплице, на 
улице они дают меньший уро-
жай», – отмечает эксперт.

В нашем регионе самыми под-
ходящими являются поликарбо-
натные теплицы. В них перцы 
можно высаживать в конце мая 
или в первой декаде июня – здесь 
всё зависит от погоды. «Перцам 

необходим обильный полив. А 
если ночью холодно, следует по-
заботиться и о дополнительном 
укрытии. В течение десяти дней 
они будут привыкать к новым 
условиям», – поясняет Надежда 
Владимировна.

Перед тем как высадить рас-
саду, не забудьте подготовить 
грунт в теплице. Его сначала 
рыхлят, а затем добавляют ком-
плексное минеральное удобре-
ние – 30 граммов (столовая лож-
ка) на один квадратный метр.

Схема посадки
«Между рядами оставляем 

30-40 сантиметров, между рас-
тениями – 20, – делится опы-
том Надежда Кравцова. – После 
того как высадили, если требу-
ется подвязка или нужно поста-
вить колышки, делаем это сразу. 
И еще важный момент: высад-

ку проводим не углубляя корне-
вую систему и ствол. Сколько из 
горшка вынули, столько и сажа-
ем. А вот томаты, к слову говоря, 
можно посадить и глубже. Через 
десять дней смотрим, нужна ли 
подкормка».

Для начала используют азот-
ные удобрения, здесь лучше взять 
мочевину (10-15 граммов на ква-
дратный метр). «Сначала рассы-
паем удобрение на землю, потом 
обильно поливаем, – рассказы-
вает агроном о тонкостях исполь-
зования азотного удобрения. 

– Отмечу, что перцы очень требо-
вательны к подкормкам, поэтому 
один раз в неделю подкармливаем 
комплексным минеральным удо-
брением: поочередно «Аннуш-
кой», «Викой», «Диаммофосом».

А когда начинают завязы-
ваться плоды, дополнитель-
но используются еще и калий-
ные удобрения – это может быть 

сернокислый калий, природное 
удобрение «Поташ» или калий 
азотнокислый из расчета 20-25 
граммов на квадратный метр. 
Подкармливать также рекомен-
дуют один раз в неделю.

«До конца вегетационного пе-
риода, пока идет плодоношение, 
подкормку продолжаем, – под-
черкивает Надежда Кравцова. – 
Например, во вторник исполь-
зуем комплексные минеральные 
удобрения, в пятницу – чистый 
калий».

Формирование перца
Формирование перца начина-

ется уже в рассадный период. «Во 
время роста рассады обязательно 
убираем коронный цветок, кото-
рый появляется на макушке, – об-
ращает внимание Надежда Крав-
цова. – Его убирают для того, 
чтобы получить дополнительные 
веточки – трёх боковых доста-
точно. Всякий раз мы должны бу-
дем удалять лишние цветы, ведь 
все равно растение не выдержит 
обильного цветения – помогаем 
ему. Будет так: один цветок – один 
перец. И еще есть секрет: пер-
вые плоды, которые завязались, 
не надо доращивать до сортовых 
признаков, их следует сорвать. 
Кстати говоря, это же следует сде-
лать и у томатов, и у огурцов».

А в конце августа нужно при-
щипывать (отрывать) верхуш-
ки, чтобы рост не шел, а вся сила 
растения направлялась в налив 
перца. В начале-середине сен-
тября полностью проводится 
уборка. «Растения вырывают-
ся с корнем, и если они не зара-
жены болезнями и вредителями, 
то остатки перца можно склады-
вать в компост, – советует На-
дежда Владимировна. – Грунт, 
который был под перцем, нуж-
но прокопать еще раз и посеять в 
него горчицу листовую. Это рас-
тение-сидерат. Таким образом 
мы оздоровим почву. Как только 
горчица нарастет (а произойдет 
это уже через месяц), мы ее пе-
рекопаем. На следующий год эф-
фект будет очевиден: как будто в 
землю добавили хорошего тор-
фа или перепревшего навоза».

Алена Смирнова.

// кстати

ВАЖЕН ВОЗРАСТ РАССАДЫ
Рассада для томатов подготавливается позже рассады перца. Всё 
зависит от того, когда их намерены высадить в грунт. Возраст рас-
сады помидоров должен составлять 60 дней. «Мой срок – это при-
мерно 20 марта, – делится личным опытом агроном Надежда Крав-
цова. – Для тех, у кого теплицы поликарбонатные, можно и 15 мар-
та произвести посев семян».
Огурцы высаживаются только в конце мая (возраст рассады –  20-
25 дней). «Есть здесь и неизменное правило: каждое зернышко 
сеем в отдельный стаканчик, – советует Надежда Владимировна. – 
Огурцы для засолки можно посеять сразу в грунт после майских за-
морозков. Правда, бывает, что в земле они очень долго лежат. По-
этому многие садоводы подготавливают рассаду в первой декаде 
мая и сразу в теплице. В эти же сроки можно посеять в отдельные 
горшки и кабачки, а в начале июня высадить их на участке».




